
Laja y Alto Biobío registran 
mayor daño por las lluvias 

PRESIDENTE GABRIEL BORIC AGENDÓ UNA VISITA A LAS ZONAS AFECTADAS DEL BIOBÍO

El paso del tercer sistema frontal 
por la Región dejó -y dejará por 
varios días más- una huella que, 
en algunos casos, demorará en 

borrarse. Y es que la lluvia en las 
zonas altas de la cordillera generó 
un sostenido e importante 
aumento de caudal en los princi-

pales ríos como el Biobío y el Laja 
lo que ha generado distintos pro-
blemas. Uno de ellos fue la gene-
ración de socavamientos en dis-

tintos puntos, pero en especial en 
la provincia de Biobío y en parti-
cular en la comuna de Laja, 
donde debido al aumento de las 

aguas, un ducto secundario de 
gas, que abastece a la ciudad de 
Los Ángeles, generó una falla. 

Nueve mil personas afectadas y 3 mil 900 viviendas con daños deja temporal del fin de semana.
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54 mil 
trabajadores 
de Biobío  
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Subsidio al 
Salario Mínimo

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Biobío 
presentó 
29 Iniciativas 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

EDUARDO BARRA  
Seremi de Salud del Biobío

Con más de 3 años vividos en pan-
demia, pocos tienen dudas que ésta 
ha sido, la amenaza de salud públi-
ca más grande para la humanidad en 
las últimas décadas. Sus efectos sa-
nitarios, económicos y sociales se 
hacen evidentes en la actualidad, en 
el mundo, en nuestro país y proba-
blemente repercutirán en los años 
venideros. 

Un efecto de la Pandemia lo esta-
mos vivenciando desde fines de Abril 
de este año en nuestra región y el 
país, con el alza significativa de la cir-
culación viral principalmente del 
Virus Respiratorio Sincicial (VRS), 
virus que tiene carácter estacional 
en su aparición, tal como el Virus In-
fluenza A, Rinovirus, Para-influenza, 
Influenza B, entre otros. Esta situa-
ción ha generado un aumento de las 
consultas de urgencia y hospitaliza-
ciones principalmente en la pobla-

presentación de este año está relacio-
nada con algunas situaciones vivi-
das por nosotros los años 2020-2022. 
Durante ese período, el VRS circuló 
en mínima proporción por la presen-
cia masiva del Sars-Cov 2, por el ais-
lamiento de niñas, niños, lactantes y 
recién nacidos, por el uso frecuente 
y masivo de mascarillas y todas las 
medidas implementadas para evitar 
el contagio con el Covid-19. Esto ge-
neró un “olvido” inmunológico res-
pecto del VRS en población adulta 
(embarazadas) y una ausencia de 
contacto con el VRS de los lactantes 
y pre-escolares, lo que ha conforma-
do un importante grupo de niños 
“susceptibles” sin inmunidad ade-
cuada (en muchos casos recibida de 
la madre y/o hermanos) para enfren-
tar infecciones severas con este virus. 

Es por lo descrito que tenemos 
que aplicar lo aprendido en la pan-
demia y volver a tomar medidas de 
eficacia ya probada. La Vacunación 
para prevenir Influenza, el uso de 
mascarillas para prevenir contagios 
en establecimientos educacionales, 
transporte público y privado (Buses 
urbanos e interurbanos, Biotrén), 
centros comerciales y supermerca-
dos, no llevar a los niños pequeños 
a lugares de aglomeración de gente, 
lavado frecuente de manos y mante-
ner ventiladas las viviendas, son to-
das medidas que nos ayudarán a su-
perar este momento de mayor ries-
go sanitario, para cuidar a los que 
más amamos.

los equipos de Vacunación, atención 
de urgencias, campañas y estrate-
gias comunicacionales en distintos 
medios comunales y regionales, la 
provisión reforzada de antivirales, 
antibióticos y medicamentos reque-
ridos para el control de las infeccio-
nes, la complejización de las camas 
básicas de pediatría a intermedias o 
intensivas y la reconversión de camas 
de intensivo de adultos a intensivo 
pediátrico, son algunas de las medi-
das que nos han permitido combatir 
el alza de pacientes graves que han 
requerido camas críticas para sobre-
vivir. Junto a lo descrito, desde media-
dos de Marzo de este año iniciamos 
la campaña anual de vacunación 
contra la influenza A , sumando tam-
bién a la vacunación contra el Covid 
19 con la vacuna Bivalente (la Dupla), 
encontrando una buena respuesta 
como es tradicional en trabajadores 
de la salud privada y pública, traba-
jadores de la educación, pacientes 
crónicos, niñas y niños escolares, 
siendo más lenta y difícil en embara-
zadas y llamativamente, en perso-
nas mayores, la población de más 
riesgo incluso de morir, al ser infec-
tada con Influenza.  

Hemos señalado que el importan-
te aumento de la circulación viral y 
las infecciones derivadas es conse-
cuencia de la pandemia Covid. Esto 
porque si bien éstos virus habitual-
mente se presentan en los meses 
fríos, el VRS no alcanza estas magni-
tudes de circulación y contagios. La 

ción pediátrica, siendo especialmen-
te preocupante en los menores de 1 
año, en quienes el desarrollo de un 
cuadro de Insuficiencia Respirato-
ria Aguda grave, obliga a efectuar 
tratamientos, en muchas ocasiones, 
en Unidades de Cuidados Interme-
dios e Intensivos.  

Desde el Ministerio de Salud, los 
equipos de epidemiología y desde 
grupos académicos y científicos, se 
ha evaluado permanentemente esta 
situación, teniendo como evidencia 
lo ocurrido durante los meses fríos en 
el Hemisferio Norte, por lo que se 
han tomado medidas actualmente 
en curso, para evitar una situación de 
consultas y hospitalizaciones que no 
pueda ser controlada por hospitales 
y el conjunto de la red asistencial 
(Cesfam; SAR; Sapu.). Acciones como 
el aumento de la contratación de pro-
fesionales y técnicos para fortalecer 

Covid 19: sus secuelas 
siguen con nosotros

PAZ BALBONTÍN   
Directora Enseña Chile

Solo un 14% de los estudiantes 
de II° medio de nuestra región, lo-
gra los aprendizajes esperados en 
matemáticas. Si bien es una cifra 
desgarradora, estos resultados re-
presentan una foto del momento. 
La realidad es que los desafíos para 
lograr una educación de calidad 
son sistémicos y mucho más pro-
fundos.   

Ante esto, es fundamental volver 
a recalcar la importancia de tener 
evidencia para la toma de decisio-
nes. Con esta información se visi-
biliza nuevamente la necesidad de 
contar con datos que respalden la 
elaboración de estrategias que 
pongan como prioridad los apren-
dizajes. Por otro lado, los resulta-
dos del SIMCE 2022 demuestran 
que los estudiantes que se desarro-
llan en ambientes con altas expec-

tativas obtienen resultados signifi-
cativamente mayores y, por lo mis-
mo, tanto las familias como los 
equipos directivos y docentes de-
bemos confiar y transmitir el po-
tencial que cada uno de nuestros 
estudiantes tiene.  

Desde Enseña Chile esperamos 
que esta realidad mantenga el sen-
tido de urgencia que merece y que 
nos movilice a hacernos cargo. Es 
crucial que las distintas organiza-
ciones e instituciones nos unamos 
por este propósito, pero también 
hace falta que los tomadores de 
decisiones puedan experimentar 
lo que se vive día a día en las salas 
de clases para entender mejor el 
problema. Nos estamos jugando el 
futuro del país y si no logramos en-
tender el problema será muy difí-
cil solucionarlo.  

Es fundamental volver a recalcar la 
importancia de tener evidencia para la toma 
de decisiones. 

El momento es ahora; el 
lugar es la sala de clases 

El Presidente Gabriel Boric 
visitó Licantén, una de las co-
munas del país más afectadas 
por el paso del último sistema 
frontal. En la instancia, el 
Mandatario anunció la cons-
trucción del nuevo hospital 
de la comuna, el que resultó 
completamente inundado 
por las lluvias. Su construc-
ción será en un terreno fuera 
de posibles desastres natura-
les, señaló el jefe de Estado. 

 
Gabriel Boric Font 
@GabrielBoric 
Nuestro compromiso con las 
familias de Licantén y todo 
Chile no se acaba hoy o maña-
na. Seguiremos trabajando con 
fuerza para ponernos de pie, 
como siempre lo hemos hecho. 
 
 Servicio de Salud Maule 
@SSMaule 
En su visita a la Región del 
Maule, el Presidente @Gabriel-
Boric anunció nuevo Hospital 
para Licantén, compartió con 
funcionarios afectados y comu-
nidad! 
 
 Paulina Vodanovic 
@pvodanovic 
Desde temprano en #Licantén, 
junto a Presidente @Gabriel-
Boric, apoyando en el desplie-
gue de ayudas y soluciones 
para esta zona que fue muy 
afectada. Haremos todo por 
apoyarles!!! #Maule 
 
 René Jofré 
@renejofre 
El Presidente ha hablado des-
de Licantén, Rengo, Coltauco, 
entre otros lugares. Levantan-
do los nombres de esas comu-
nas, habitualmente olvidadas 
en las pautas mediáticas. Vo-
cerías relevantes con gran sen-
tido humano y colaborativo. 
Ojalá equipos de gobierno 
acompañen ese espíritu. 
 
 Andrea Belén 
@ACru_zi 
El Hospital de Licantén eva-
cuado de forma oportuna, de-
muestra que el Estado cuando 
está organizado (sus institucio-
nes, trabajadores, fuerzas ar-
madas) todos trabajando en 
conexión se logra disminuir la 
tragedia. Rescatar lo bueno 
también es bueno

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Una buena noticia recibirán esta semana los ve-
cinos de Coronel ante el anuncio del alcalde Bo-
ris Chamorro, quien oficializará una nueva ver-
sión de la iniciativa “Munigas”, que implica la 

venta de cilindros de gas de 15 kilos a diez mil pesos. De 
acuerdo a lo confirmado por el alcalde, Boris Chamorro, 
dicha medida irá en beneficio de alrededor de 40 mil veci-
nos, durante 2023. 

Chamorro aseguró que “este año 2023, lanzaremos una 
nueva versión del Munigas que esperamos pueda supe-
rar la cobertura del año anterior (35 mil tickets) benefi-
ciando a más de 40 mil habitantes en la comuna y per-
sonas en situación de discapacidad que están en el 70% 
más vulnerable según el Registro Social de Hogares”. 

Según el mismo jefe comunal, solo con un llamado te-
lefónico estas personas podrán tener un balón de 15 ki-
los a un precio rebajado, especialmente en época de in-
vierno. “Así, las personas mayores de 60 años y vecinos 
en situación de discapacidad van a poder adquirir un vale 
de gas de 15 kilos a solo $10 mil, que es valor al que lo 
vamos a tener este año 2023”, agregó el edil coronelino. 

De acuerdo con lo confirmado por Chamorro, el cos-
to para el municipio es de 630 millones de pesos para la 
compra de vales de gas. Detalló que, sobre ese monto, 
existe un retorno -que es el pago de cada beneficiario- 
que llega a los 550 millones de pesos. Esto genera que, 

Coronel se la juega por un  
cilindro de gas más barato

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Beneficios del mindfulness 
 
Señora Directora: 

En la educación superior estamos 
finalizando el primer semestre acadé-
mico, lo que conlleva la realización de 
múltiples evaluaciones finales y con 
esto los niveles de ansiedad en los es-
tudiantes podrían verse aumentados. 
De ahí surgen las preguntas ¿cómo 
hacemos frente a esta situación? 
¿existirán herramientas para dismi-
nuir esta ansiedad asociada al proce-
so universitario? ¿estas herramientas 
tienen evidencia científica? 

Una de las respuestas es el 
mindfulness o atención plena. Se de-
fine como una actividad o estado 
mental consistente en estar atento 
de manera consciente e intencional a 
lo que se hace en el momento presen-
te, sin juzgar, apegarse o rechazar en 
alguna forma la experiencia. Existen 
diversas técnicas, entre ellas la respi-
ración consciente, el escaneo corpo-
ral, caminata consciente, entre otros. 

Según la evidencia científica, reali-
zar estas prácticas de meditación dis-
minuye los niveles de ansiedad en los 
estudiantes universitarios. Se han 
evidenciado efectos en intervencio-
nes que van desde las tres semanas 
de ejecución, practicando al menos 
una vez por semana. 

Pero ¿cómo lo hago si nunca había 
escuchado el mindfulness? Existe 
una infinidad de información en in-
ternet, lo más sencillo es comenzar 
con algún video tutorial, lo impor-
tante es estar en un lugar tranquilo y 
entregarse a la experiencia, siguien-
do las instrucciones de los mediado-
res. Debemos aprovechar las tecno-
logías actuales, las que nos permiten 
realizar estas prácticas de medita-
ción en cualquier horario y lugar. Ya 
no hay excusas, los invito a probar 
una nueva estrategia para el manejo 
de la ansiedad en el proceso universi-
tario, la cual está avalada por la evi-
dencia científica. 
 
Mg. Natalia Aguayo-Verdugo-USS 
 
Contribución  
 
Señora Directora: 

En pleno periodo de participación 
ciudadana para incidir en el nuevo 
proceso constituyente, el desafío que 
tenemos las instituciones de educa-
ción superior -técnico profesionales- 
es precisamente “empujar” a nues-
tras comunidades a aportar su valio-
sa visión sobre el tipo de sociedad 
que queremos construir para los pró-
ximos 30 o 40 años. 

Recientemente el Consejo de Rec-

tores Vertebral lanzó sus Diálogos 
Autoconvocados con la convicción 
de aportar en este valioso y funda-
mental proceso; esperamos que unas 
50 mil personas del mundo técnico 
profesional reflexionen sobre los 
anhelos, propósitos, esperanzas y de-
mandas que deben ser acogidas por 
los Consejeros Constitucionales en la 
propuesta de nueva Carta Funda-
mental. 

Creemos fehacientemente que la 
educación superior técnico profesio-
nal ha de tener reconocimiento cons-
titucional, pues representa hoy prác-
ticamente a la mitad de la educación 
superior chilena y es fundamental 
para llevar a Chile a su ansiado desa-
rrollo, como se ve en otras latitudes 
del planeta. 

Esperamos que estos Diálogos Au-
toconvocados que ya se han realiza-
do y se continuarán desarrollando en 
nuestras 24 instituciones adscritas 
sean una instancia bien aprovechada 
y a la vez positiva para el resultado de 
este nuevo proceso constitucional, el 
que, confiamos, terminará exitosa-
mente si cada participante contribu-
ye legítimamente entregando la vi-
sión que tiene del país que anhela-
mos edificar. 
 
M. Trinidad Riesco E.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

al final, lo gastado por el municipio llegue a los $90 mi-
llones aproximadamente. 

El mismo jefe comunal confirmó que el modelo usado 
por Coronel para la venta de gas no está siendo investi-
gado por ninguna instancia e incluso, dijo, que habría sido 
invitado por el Gobierno para mostrarlo a nivel nacional, 

Por su parte, Javier Sepúlveda, seremi de Economía, 
Fomento y Turismo de Biobío, resaltó que el proceso debe 
realizarse con responsabilidad respecto del uso de recur-
sos y que la medida genera alivio en familias vulnerables 
de la comuna. “Es una iniciativa innovadora en lo social 
por parte de los municipios que viene a entregar efecti-
vamente bienestar a la comunidad y desde la arista de 
fomento, es una propuesta que contribuye a la creación 
de empleo local y de pymes”, dijo Sepúlveda. 

En medio de la volatilidad del precio del gas en los úl-
timos años, a los habitantes de Coronel con menos re-
cursos, y que serán beneficiarios de “Munigas”, les gene-
ra un alivio para sus bolsillos un anuncio que, por lo que 
se señala, aspira concretamente a ese objetivo.

A los habitantes de Coronel con 
menos recursos, y que serán 
beneficiarios de “Munigas”, les 
genera un alivio para sus bolsillos 
un anuncio que, por lo que se señala, 
aspira concretamente a ese objetivo.

¡
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“La INP supone que algún ciudadano ha revisado 
el anteproyecto, y considera que es necesario 
modificarlo en algun aspecto particular”.  
Rodrigo GilEncargado de Iniciativa Popular de Norma  
de la Secretaría de Participación Ciudadana.

“La UdeC comprometió su activa 
participación en el proceso de (...) 
Audiencias Públicas”. Ximena Gauché 
Vicerrectora de Relaciones Institucionales y 
Vinculación con el Medio de la UdeC.

PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN ACTUAL PROCESO CONSTITUYENTE

Desde la Secretaría de Participa-
ción Ciudadana del Proceso Cons-
titucional, informaron que se pre-
sentaron 29 Iniciativas Populares 
de Norma (IPN) desde la zona, me-
canismo que permite a la ciudada-
nía sugerir modificaciones especí-
ficas de algún artículo o capítulo 
del anteproyecto elaborado por la 
Comisión Experta. 

 
Iniciativas Populares de Norma 

Desde la Secretaría de Participa-
ción Ciudadana del Proceso Cons-
titucional, indicaron que las IPN 
mantienen una virtud legal muy im-
portante que obliga al Consejo 
Constitucional a escuchar, deliberar 
y discutir sobre estas propuestas 
presentadas por la ciudadanía. 

En ese sentido, el encargado de 
este mecanismo de participación 
ciudadana en el Proceso Constitu-
cional, Rodrigo Gil, explicó que “la 
Iniciativa Popular de Norma, es un 
mecanismo mucho más sofisticado 
porque, supone que algún ciuda-
dano, un grupo de ellos o alguna 
organización, ha revisado el ante-
proyecto y considera que es necesa-
rio modificarlo en algún aspecto 
particular. Entonces, se acepta una 
enmienda o una iniciativa popular 
de norma que viene a modificar un 
aspecto del anteproyecto”. 

“En ese sentido, la Secretaría de 
Participación Ciudadana ha reci-

Biobío presentó 29 
Iniciativas Populares 
de Norma al Consejo 
Constitucional

bido poco más de 1.300 para que la 
ciudadanía pueda respaldarlas y 
señalar qué quiere cambiar”, expli-
có Gil. Para esos efectos, continuó, 
“la Secretaría de Participación Ciu-
dadana ha adoptado todas las me-
didas necesarias y conducentes 
para que se cumpla efectivamente 
con ese mandato constitucional, y 
luego se le informe al ciudadano 
qué pasó con su iniciativa, sí quedó 
o no en el texto constitucional, sus 

razones y todo detalle”. 
En efecto, en el sitio web de La Se-

cretaría de Participación Ciudada-
na se pueden encontrar IPN titula-
das como “Por un estado sin pitu-
tos”, “Una policía que nos proteja”, 
“Respeto por las actividades que 
dan origen a la identidad de ser chi-
leno”, “Derecho a la Vivienda Digna, 
Segura y Propia”, entre otras. 

Eso sí, para que estas puedan ser 
estudiadas a toda costa por los con-

sejeros y consejeras constituciona-
les, como también por cada Comi-
sión en particular, cada una necesi-
ta conseguir un apoyo mínimo de 10 
mil firmas digitales provenientes 
de al menos cuatro regiones distin-
tas del país. 

El plazo final para apoyar algu-
na de las Iniciativas de Populares 
de Norma es el 7 de julio y cada 
ciudadano puede firmar hasta 
por diez iniciativas distintas con 

FOTO: PROCESOCONSTITUCIONAL.CL

La Secretaría de Participación Ciudadana informó que, a 
nivel país, se recibieron 1.841 solicitudes de Audiencias 
Públicas y más de 1.300 iniciativas Populares de Norma.

su clave única en www.secreta-
riadeparticipacion.cl  

 
Mecanismos  
y preparativos para la 
participación ciudadana 

Como bien explicó el encargado 
de las IPN del Proceso Constitucio-
nal, Rodrigo Gil, existen diversos 
mecanismos de participación ciu-
dadana: Consultas Ciudadanas, 
Diálogos Ciudadanos, Iniciativas 
Populares de Norma, Audiencias 
Públicas y Consideraciones para la 
Participación Indígena. 

En suma, se recibieron 1.841 so-
licitudes de Audiencias Públicas y 
más de 1.300 Iniciativas Populares 
de Norma. Según informaron desde 
el Proceso Constitucional, las au-
diencias se realizarán el 30 de junio 
y el 1 de julio en universidades de 
todo el país, y entre el 3 y el 7 de ju-
lio ante el Consejo Constitucional. 

De esa manera, las Universida-
des de Concepción y Católica de 
la Santísima Concepción, se pre-
paran a través de sus vicerrecto-
rías de extensión, para ser parte 
del proceso.  

 
La UdeC se prepara 

Para estos efectos, la UdeC nom-
bró como representante institucio-
nal a la vicerrectora de Relaciones 
Institucionales y Vinculación con el 
Medio, Ximena Gauché, quien se-
ñaló que “fiel a su espíritu público, 
centenario y ciudadano, la Univer-
sidad de Concepción comprometió 
su activa participación en el proce-
so de implementación del meca-
nismo Audiencias Públicas y de la 
difusión de los distintos dispositi-
vos de participación del Proceso 
Constitucional”. 

Gauché señaló que estas instan-
cias van en directa relación con el 
compromiso de la Universidad de 
Concepción para vincularse con 
comunidades y territorios, por lo 
que algunas de las Audiencias Pú-
blicas a desarrollarse en la Región 
se llevarán a cabo en los campus 
Concepción, Chillán y Los Ángeles 
de la UdeC. 

Esto significa, para la vicerrecto-
ra Gauché, “ofrecer a la comunidad 
la oportunidad de ser recibidos para 
hacer valer su punto de vista sobre 
algún asunto de su interés que ten-
ga relación con el anteproyecto de 
nueva Constitución y difundir los 
distintos mecanismos de partici-
pación que dispone la comunidad, 
a través de las distintas platafor-
mas de comunicación de la UdeC”.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

INICIATIVAS POPULARES 
DE NORMA 

Tendrán hasta el 7 de julio 
para juntar las 10 mil firmas 

necesarias para ser analizadas 
por el Consejo Constitucional.
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CINCO MESES DESPUÉS DE LOS SINIESTROS FORESTALES

Tras el paso del sistema frontal en 
los primeros días de invierno, el al-
calde de Hualqui, Jorge Constanzo, 
y la alcaldesa de Santa Juana, Ana 
Albornoz, comentaron cuál es el 
balance de sus comunas hasta el 
momento y cuáles son las peticio-
nes que se hacen a las autoridades 
nacionales para estar preparados 
ante nuevas emergencias producto 
de desastres naturales. 

 
Hualqui 

El jefe comunal de Hualqui, Jorge 
Constanzo, comentó que hasta aho-
ra hay tres poblaciones ribereñas 
comprometidas con ingreso de 
agua a las propiedades: República 
de Hualqui, Nuevo Hualqui y po-
blación 18 de Septiembre. Hasta la 
fecha, porque aún está el equipo 
comunal en terreno, hay 32 familias 
catastradas con su ficha FIBE. 

Explicó que hay 25 personas en al-
bergue -14 hombres, 11 mujeres y 
dos niños-, la afectación es de más 
de 40-50 casas en donde ha ingresa-
do el agua en diferentes niveles, pro-
duciendo diversos daños. 

En ese sentido, Constanzo explicó 
que son dos peticiones fundamenta-
les para las autoridades nacionales. 
Una, que lleva bastante tiempo sien-
do solicitada, dice relación con po-
der pavimentar la ruta que une el 
sector El Águila con Agua La Gloria.  

“Necesitamos una ruta distinta a 
la que ya hay, la O-60, que es donde 
tenemos el mayor flujo vehicular. 
Estamos pidiendo que se nos pue-
da asfaltar la ruta que va desde el 
sector El Águila hasta Agua la Glo-

Golpeados en invierno 
y verano: Hualqui y Santa 
Juana explican necesidades 
tras sufrir doble catástrofe
La construcción de defensas contra inundaciones, una ruta 
alternativa a la principal, la limpieza de esteros y un Estado 
de Excepción para poder sortear el invierno, son algunas de 
las peticiones que sostuvieron los jefes comunales.

“Si tuviésemos esta otra ruta, no se-
ría necesario que pasen por Chigua-
yante, sino que utilizarían esta ruta 
alternativa que son 14 kilómetros y 
las personas se demoran de Hualqui 
a Concepción 20 minutos”. 

La otra petición se centra “a raíz 
de lo que ha ocurrido hoy, y que ha 
sucedido durante muchos años en 
la historia de Hualqui, en relación a 
las inundaciones de estas tres po-
blaciones, es que nunca se ha que-
rido invertir para dar una solución 
definitiva para las inundaciones. Lo 
que necesitamos hoy en nuestra co-
muna son defensas contra ellas”. 

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALQUI

Santa Juana 
Desde Santa Juana, la alcaldesa 

Ana Albornoz, explicó que la situa-
ción hasta ahora no es tan negativa 
como la de otras comunas. “Aprove-
chamos de saludar a todos quienes 
están viviendo momentos difíciles, 
porque Santa Juana sí que sabe lo 
que es contener catástrofes terribles 
en corto tiempo”. 

Explicó que hasta ahora hay 73 
personas damnificadas, se rebalsa-
ron cinco esteros y dos ríos, y se vie-
ron afectados los sectores de Papal, 
Membrillar, Tricauco, Balseadero, 
El Valle y Las Vegas de Curalí. 

La petición de la jefa comunal 
santajuanina se centra en los dife-
rentes focos de emergencia que 
atraviesa anualmente su comuna. 
Por lo mismo, señaló que “quere-
mos sostener, y que ya hemos di-
cho majaderamente, hemos inter-
pelado a todas las autoridades que 
Chile entero fue testigo de la geo-
grafía de Santa Juana, una muy 
complicada -tenemos río, tene-
mos cordillera, tenemos diversas 
personas con una densidad de-
mográfica muy baja-, lo que signi-
fica que nos cuesta mucho poder 
asistirla ante una catástrofe, y es de 
todo sentido común que nosotros 
queramos mantenernos con este 
Estado de Excepción Constitucio-
nal por lo menos para poder pasar 
el invierno”. 

Además, desde la municipalidad 
de Santa Juana, explicaron también 
se requiere hacer limpieza de este-
ros para evitar su rebalse.
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EN HUALQUI tres sectores 
resultaron inundados. 

“Ahí hay un proyecto, que se está 
indicando y está ahí hace 22 años, 
que dice relación con el proyecto de 
costanera que termina en San Ro-
sendo”. El proyecto que menciona el 
alcalde de Hualqui, dice relación 
con la costanera que está siendo 
construida desde Avenida Pascual 
Binimelis hasta Leonera. Según ex-
plicó, como el plan contempla la 
extensión de esta ruta costera has-
ta San Rosendo, detrás las poblacio-
nes hualquinas que se vieron inun-
dadas, se debería construir una de-
fensa contra inundaciones o una 
vía elevada. 

ria, que es una ruta con 14 kilóme-
tros que, a pesar de que no está en 
condiciones, se utiliza muchísimo 
por nuestra gente que se moviliza 
por trabajo, por estudio”. 

La petición se centra en que, ac-
tualmente, la ruta O-60, la más con-
currida para llegar y salir de Hualqui, 
es la única con conexión directa y 
óptima hacia la capital del Biobío. 
Sin embargo, esta se encuentra en 
medio de una ladera extensa, la cual 
sufrió erosión del suelo debido a los 
incendios forestales, y del Río Biobío. 
Por tanto, está flanqueada por am-
bos lados en casos de emergencia. 
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“Para nosotros es 
importante entregar la 
información que se tiene a 
los parlamentarios”. Daniela 
Dresdner, Delegada Regional

“Este ramal afecta 
principalmente a la ciudad de 
Los Ángeles, no afecta a la 
ciudad de Concepción”. Diego 
Pardow, ministro de Energía

“Este lunes  se logró dar al 
servicio, lo que es el sentido Sur-
Norte, por la caletera de servicio, 
en una pista”. Hugo Cautivo, seremi 
de Obras Públicas

MINISTRO DE ENERGÍA SE TRASLADÓ A LAJA POR FALLA EN GASEODUCTO 

En comparación a lo sucedido en 
la región del Maule, lo que aconte-
ció en Biobío, hasta ahora, ha sido 
menor o menos malo. Al menos des-
de el punto de vista de los números. 

Pero, pese a ello, el paso del tercer 
sistema frontal por la Región dejó y 
dejará por varios días más una hue-
lla que, en algunos casos, demora-
rá en borrarse. 

Y es que la lluvia en las zonas al-
tas de la cordillera generó un soste-
nido e importante aumento de cau-
dal en los principales ríos como el 
Biobío y el Laja lo que ha generado 
distintos problemas. 

 
Socavones  

Uno de ellos fue la generación de 
socavamientos en distintos puntos, 
pero en especial en la provincia de 
Biobío y en particular en la comu-
na de Laja, donde debido el aumen-
to de las aguas, un ducto secunda-
rio de gas, que abastece a la ciudad 
de Los Ángeles, generó una falla. La 
cual, debido a que el agua aún cubre 
el sector, no ha podido ser evaluada, 
tal como lo señaló Diego Pardow, 
ministro de Energía,  quien este lu-
nes llegó al lugar. 

“Este ramal afecta principalmen-
te a la ciudad de Los Ángeles, no 
afecta a la ciudad de Concepción. 
De acuerdo con las estimaciones  
de las dos empresas que son res-
ponsables de la distribución de gas 
natural, ellas  han emitido lo que se 
denomina un GN cero, eso significa 
que tienen reservas de tres o cuatro 
días para abastecer los consumos 
de Los Ángeles. De ser necesario se 
van a realizar las coordinaciones 
para priorizar aquellos servicios de 
emergencia que sean consumidores 
de gas”, explicó la autoridad y agre-
gó que aún no hay un calendario de 
reparaciones de esta falla.  

El otro socavamiento que ha ge-
nerado problemas, es el que se pro-
dujo en la Ruta 5 Sur, a la altura del 
puente Batuquito, en el kilómetro 
477 de la vía , donde todas las pistas 
quedaron interrumpidas producto 
de la socavación del material de los 
estribos del viaducto.  

“Estamos trabajando con la socie-
dad concesionaria  y con nuestros 
equipos  para pode recuperar a la 
brevedad  lo que son los flujos, pero 
ya por lo menos este lunes  se logró 
dar al servicio  lo que es el sentido 
Sur-Norte, por la caletera de servi-
cio, en una pista, segregada, las que 
permitirá la conectividad y espera-
mos de aquí a la próxima semana te-
ner resuelto lo que es la recupera-
ción de los estribos del puente y 

Laja y Alto Biobío  
registran mayor 
daño por lluvias 

con eso ya logra la normalidad de la 
operación de la 5 Sur”, aseveró el re-
presentante del MOP. 

 
Aumento de Caudal 
En tanto, tras recorrer con el mis-

mo ministro de Energía la provin-
cia de Biobío por vía aérea y haber 

participado del comité de regio-
nal de emergencias durante la ma-
ñana y una reunión ampliada de 
gabinete regional con los seremis y 
9 parlamentarios durante la tar-
de-noche del lunes, la delegada re-
gional, Daniela Dredner, recordó 
primeramente que la situación del 

río Biobío, en el sector de la Desem-
bocadura, el río Laja -aguas arriba 
de el Salto-, el Estero Hualqui -que 
amenaza sectores poblados- y el 
Río Andalién mantienen a la Re-
gión en Alerta Roja por desborda-
miento y que, si bien el panorama 
ha mejorado, aún es necesario 

 FOTO: SEREMI DE ENERGÍA

Socavón en la Ruta 5, tres puentes dañados en la cordillera y el 
aumento de caudal en los ríos son las principales preocupaciones 
de las autoridades tras el paso del sistema frontal. Presidente 
Boric agenda visita a zonas afectadas.

mantener la precaución. 
En tanto, desde el punto de vis-

ta político, añadió que era necesa-
rio mantener el flujo de informa-
ción con los otros poderes del Es-
tado, de modo que exista 
conocimiento de lo que se está ha-
ciendo y lo que queda por hacer 
para superar la emergencia. 

“Para nosotros es importante en-
tregar la información que se tiene a 
los parlamentarios y parlamenta-
rias que están también trabajando 
y desplegados en la región. Acá lo 
que hicimos fue que les contamos 
en lo que estábamos  con esta emer-
gencia, pero además recogimos pre-
guntas y sugerencias para hacer 
mejoras en lo que estamos hacien-
do y llegar más rápido”, cerró la de-
legada Dresdner.   

En tanto la sanitaria Essbio reite-
ró mediante redes sociales la necesi-
dad de mantener un uso y consumo 
responsable del agua potable, debi-
do a que por la turbiedad que presen-
tan los ríos es más compleja su ela-
boración. En tanto, el presidente Ga-
briel Boric agendó visita a las zonas 
afectadas para este martes.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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BAJO EL AGUA se 
encontraba aún la tarde 
del lunes el tramo del 
gasoducto que abastece 
a Los Ángeles.
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D E C R E T O 
 
1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular de las vías que se indican, desvíos de tránsito del Transporte 
Público que se señalan y cambios en el sentido de tránsito de calles, con el objeto que la empresa Icafal Ingeniería 
y Construcción S.A., RUT.: 88.481.800-1, efectúe obras concernientes a la ejecución del proyecto “Mejoramiento 
Par Vial Collao - General Novoa Etapa 2A”. 
 
Suspención de tránsito de calles: 
a) Calzada Norte de Av.San Juan Bosco entre calle Baquedano y Av. Los Carrera. 
b) Calzada norte de Av. Los Carrera entre Av. San Juan Bosco y frente a calle Padre Korda. 
c) Calle General Novoa entre Av. San Juan Bosco y calle Maipú. 
 
2. Dispónese para tal efecto que los servicios de transporte público que se señalan, deberán desviarse según se 
indica a continuación:

CONCEPCIÓN, 08 DE JUNIO DE 2023

3.- Dispónese modificar el sentido de tránsito de las siguientes calles: 
 
a) Calzada sur de Av. San Juan Bosco entre AV. Collao y el Retorno hacia Roronda Gral. Bonilla, cambiando de sentido 
de tránsito unidireccional a sentido de tránsito bidireccional. 
b) Calzada sur de Av. Los Carrera entre Av. San Juan Bosco y enlace calzada norte de Av. Los Carrera (altura Padre 
Korda), fijándose con sentido único de tránsito de oriente a poniente desde Av. San Juan Bosco hacia enlace con 
la calzada norte Av. Los Carrera. 
c) Calle Diego de Oro entre Av. San Juan Bosco y calle Lorenzo Arenas, cambiando el sentido de tránsito bidireccional 
a sentido de tránsito unidireccional desde Av. San Juan Bosco hacia calle Lorenzo Arenas. 
d) Calle lorenzo Arenas entre calle Diego de Oro y calle Baquedano, cambiando su sentido de tránsito bidireccional 
a sentido de tránsito unidireccional desde calle Diego de Oro hacia calle Baquedano. 
e) Calle Cardenio Avello entre Av. San Juan Bosco y calle Las Heras, cambiando el sentido de tránsito unidireccional 
a sentido de tránsito bidireccional. 
f) Calle Santa María entre Av. José Miguel García y calle Juan José Manzano, cambiando el sentido de tránsito unidireccional 
a sentido de tránsito bidireccional. 
 
4.- Dispónese la apertura de calle Padre Korda entre Av. Juan Bosco y Maipú, cuyo sentido de tránsito será 
unidireccional desde Av. San Juan Bosco hacia calle Maipú. 
 
5-.Establécese que la empresa Icafal Ingeniería y Construcción S.A., deberá confeccionar, instalar y mantener 
durante la faena, toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del Manual de Señalización de Tránsito del Ministerio 
de Transportes y Telecomunicaciones. Adicionalmente, se deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, 
de emergencia, residentes, carga y descarga de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de 
desplazamiento seguro a los peatones, manteniendo confinadas las áreas de faenas. 
 
6.- Las Presentes disposiciones regiran a partir de las 00:00 hrs. Del dia miércoles 21 de junio de 2023, sujeto a: 
 
a) Conformidad de la señalizacion de acuerdo al Plan de Desvío presentado por la empresa ICAFAL Ingenieria y 
Construcción S.A. Y aprobada por la Comisión Intersectorial revisora. 
b) Certificación por parte de la Unidad Operativa de Control de Tránsito (UOCT) de conformidad de funcionamiento 
de la semaforización de los cruces: 
     - Av. San Juan Bosco / calle Padre Korda 
     - Calle Pardre Korda / calle Maipu 
     - Av. San Juan Bosco / Av. Collao / Av. Los Carrera 
     - Av. Los Carrera / calle Padre Korda 
 
7.- Los desvios señalados se autorizan hasta el dia Jueves 21 de diciembre de 2023. 
 
8.-Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en el numeral 5 del artículo 
6 de la Ordenanza N° 1 del 21/10/2018, de Derechos Municipales, por tratarse de una obra de interés municipal.  
 
9.- Dispónese que la empresa Icafal Ingeniería y Construcción S.A., deberá publicar el presente Decreto en un 
diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido en el artículo 178 de la Ley Nº 
18.290, Ley de Tránsito.  
 
10.-Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto  a Carabineros de Chile y a los Inspectores Municipales. 

 
 

  POR ORDEN DEL ALCALDE  
 ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE

PABLO IBARRA IBARRA 
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS 
DIRECTOR DE TRANSITO

MODO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

BUS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Tx Col

LINEAS 
 

170 – 18P -22J – 22R – 22S 
24T – 56V – 72K – 72W- 90Y 

 
40B – 52D – 70F - 70G 70H – 

71I 
 

23A-23C-23N 23S-65Q-90E 
 
 

22K-23E-23L-24M-300-301-
302-303-305 

 
63P – 65R – 65S 

 
 

17A-17M-30B-30C-30D-30E-
31F-32G-32K-57Y-62H-304 

 
14U 17X- 18Y – 22C – 22D – 
56V – 70I – 70J – 70K – 72J – 

90J – 90X 
 

17C – 17W – 62M – 72Z 
 
 

30M – 30N – 30Q – 30R – 
31D – 32E – 32J – 57P 

 
43T – 62N – 62S 

 
 

65D 
 
 
 
 

63F 
 
 
 

7T – 7V1 – 8T 8V1 – 10T – 
10V1

SENTIDO 
 

De San Juan Bosco a Gral. 
Novoa 

 
De Maipú a General Novoa 

 
 

De Maipú a Rotonda Bonilla 
 
 

De Los Carreras a Gral. Novoa 
 
 

De Maipú a Pelantaro 
 
 

De Los Carreras a Rotonda 
Bonilla 

 
 

Desde Collao a Roosevelt 
 
 

De Rotonda Bonilla a Freire 
por Vilumilla 

 
De Rotonda Bonilla a 
Roosevelt por Lientur 

 
De Baquedano a Freire por 

Vilumilla 
 

De Baquedano a Freire por 
Lientur 

 
De Camilo Henriquez a 

Rotonda Bonilla 
 

De Camilo Henriquez a Rotonda 
Bonilla (En días de feria) 

 
Desde Collao a Roosevelt

TRAZADO DEFINIDO 
 

[…] San Juan Bosco -Maipú-Gral.Novoa […] 
 
 

[...]Maipú- Janequeo – Los Carreras- Padre Korda – Maipú – 
General Novoa […] 

 
[…] Maipú-Janequeo-Los Carreras- Padre Korda-San Juan 

Bosco (pista derecha-solo bus)-Rotonda Bonilla […] 
 

[…] Los Carreras - Padre Korda – Maipú – Gral. Bonilla […] 
 
 

[…] Maipú – Janequeo – Los Carreras – Lientur – Freire  
Pelantaro […] 

 
[…] Los Carreras – Padre Korda – San Juan Bosco 

(pista derecha-solo bus) -  Rotonda bonilla […] 
 
 

[…] Collao – Maipú – Lientur – Roosevelt […] 
 
 

[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – Diego de Oro – 
Lorenzo Arenas – Heras – Vilumilla – Maipú – Lientur – Freire […] 

 
[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – Diego de Oro 

– Lorenzo Arenas – Heras – Lientur – Roosevelt […] 
 

[…] Baquedano – Heras – Vilumilla – Maipú – Lientur – Freire 
[…] 

 
[…] Baquedano – Heras – Lientur – Freire 

 
 

[…] Baquedano – Santa María – J.M. García – Rotonda 
Bonilla […] 

 
[…] Baquedano – Patricio Lynch – J.M. García – Rotonda 

Bonilla […] 
 

[…] Collao – Los Carreras - Fresia – Heras – Vilumilla – 
Maipú – Lientur – Roosevelt […]

NÚMEROS PODRÍAN AUMENTAR EN LOS PRÓXIMOS DÍAS  

Pasó la lluvia, pero la emer-
gencia que generaron en dis-
tintos puntos de la región se 
mantiene. De hecho, técnica-
mente estamos aún en Alerta 
Roja por la posibilidad de des-
bordes de ríos.  

En cuanto a números son 9 
mil 199 personas las que su-
frieron algún nivel importante 
de afectación a nivel regional. 
De ellos, 853 son damnificados 
y 67 se encuentran en alber-
gues en las comunas de Cabre-
ro, Los Ángeles, Antuco, Laja y 
Quilleco.. Sin electricidad están 
1.385 clientes. Otras 4.261 están 
aisladas en Alto Biobío por in-
terrupción en los caminos, 

Hay 13 cortes de ruta en la 
región, incluyendo el de la Ruta 
5 y los cortes de camino en Alto 
Biobio que son 4 más otros 2 en 
Santa Bárbara y un puente 
afectado en Antuco y 4 cortes 
en Cabrero. En tanto, hay 3 
postas rurales afectadas en sus 
techumbres en Quilaco, más 
la posta de Polcura por des-
borde del río Manco en la co-
muna de Tucapel. 

Además de todo ello, la preo-
cupación está en la condición 
de los ríos como lo señaló Ale-

9 mil afectados y  
3 mil 900 viviendas con 
daños deja temporal

jandro Sandoval, director re-
gional del Senapred. 

“Con la Dirección General 
de Aguas estamos en perma-
nente monitoreo y ellos están 
emitiendo  cada ora informes 
respecto a cuál es la situación 
de los ríos  con sus estaciones 
de medición . Los últimos in-
formes  que los causes en gene-
ral van a la baja  y si efectiva-
mente deja de precipitar en 
cordillera  esto se debería man-
tener y ya para el martes no 
tenemos pronóstico de preci-
pitaciones ,  así que esperamos 
poder tener  una situación más 
tranquila para poder conti-
nuar con el proceso de evalua-
ción de daños.  

 
Centrales Hidroeléctricas 

En relación a la situación 
de las centrales hidroeléctri-
cas ubicadas en la zona de 
Alto Biobío y Santa Bárbara, 
Claudio Morales, director re-
gional de la Dirección General 
de Aguas, aseguró que la aper-
tura de compuertas de Pangue 
y Angostura, obedecían a un 
proceso normal de funciona-
miento de las mismas ya que 
no tiene la capacidad de acu-
mular mucha agua más allá 
de la que necesitan para pro-

FOTO: AEROCLICK / RODRIGO FIGUEROA OLIVARES

Alto Biobío mantiene 4 mil personas aisladas y una 
Alerta Roja por desbordes de ríos es parte del saldo 
de las precipitaciones que se alejan de la región y 
que volvería con menos fuerza el fin de semana. 

ducir electricidad. “Estas cen-
trales operan más bien  como 
un embalse de paso  que man-
tiene cota para generación 
eléctrica  con compuertas ra-
diales, con control en línea y 
que se van abriendo  a medi-
da que el nivel va creciendo  
para mantener ese nivel de 
operación óptimo”, aseguró el 
representan de la DGA. 

 
Sin Clases 

En tanto desde la seremi de 
Educación se informó que ha-
brá suspensión de clases en 12 
comunas: Cabrero, Alto Bio-
bío, Quilleco, Tomé, Santa Bár-
bara, Quilaco, Tucapel y Arau-
co, Concepción, Antuco, Los 
Ángeles y Hualqui de manera 
parcial. Actualmente hay 71 
establecimientos disponibles 
como albergues y de ellos 7 se 
encuentran con familias. 

Actualmente hay 71 esta-
blecimientos disponibles 
como albergues y de ellos 7 se 
encuentran con familias, A 
demás, se han reportado da-
ños principalmente por filtra-
ciones en 8 establecimientos 
de la región. 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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SIN EMBARGO, LINEA 1 Y CORTO LAJA OPERARÁN CON NORMALIDAD  

La Empresa de Ferrocarriles del 
Estado a través su filial en la zona EFE 
Sur, informó que debido a la crecida 
en el caudal del río Biobío en las úl-
timas horas, decidió por razones de 
seguridad suspender el tránsito de 
trenes por el puente Ferroviario. La 
empresa justificó la medida en que la 
cantidad de agua que lleva el río esta 
muy por sobre el máximo estableci-
do para una operación segura, tal 
como lo indicó mediante un comu-
nicado la tarde de este lunes. 

Según información que obtuvo 
EFE, “durante la mañana de este lu-
nes -a la altura del Puente Ferrovia-
rio- el caudal del río superaba los 
9.000 mts/seg, sin embargo, el pará-
metro de operación establecido no 
debe ser superior a los 6.000 
mts3/seg. Dada esta situación de 
anormalidad en la cantidad de agua 
que trae el río, EFE decidió efectuar 
durante toda la jornada diversas 
mediciones, las que arrojan que el 
puente se comporta dentro de los 
parámetros esperados y sin que se 
verifiquen a la fecha problemas en 
su estructura, pero los estándares y 
protocolos de seguridad de EFE, im-
piden autorizar el uso del viaducto”. 

Por ello la empresa agregó que el 
servicio del Biotrén no operará este 
martes sobre el Puente Ferroviario, 
manteniéndose operativa la Línea 
2, entre Coronel y Juan Pablo II en 
San Pedro de la Paz y en total nor-
malidad la Línea 1, entre Hualqui y 
Talcahuano.  

Si las nuevas mediciones que se 
realicen este martes muestran una 
baja en el caudal, se podría reto-
mar el tránsito en horas de la tarde, 
pero es algo que estará sujeto a con-
formación. Por eso, al igual como 
ocurrió en el verano, habrá un ser-
vicio de transbordo en la estación 
Juan Pablo II hasta la estación Inter-
modal en Concepción y viceversa. 

Interrumpen el tránsito del 
Biotrén sobre el Puente 
Ferroviario tras crecida del río

Nuevo Puente Ferroviario 
Por su parte, también se informó 

que las obras de construcción del 
nuevo puente ferroviario, que se en-
cuentran en plena ejecución en la ri-
bera sur del río, tampoco se verán 
impactadas en lo que se denomina 
la “ruta crítica” y que el aumento del 
caudal no compromete el cumpli-
miento de fecha de entrega del nue-
vo viaducto, se explicó desde Fe-
rrocarriles. 

La empresa aseguró en tanto, que 
a partir del viernes pasado “y ante 
la alerta meteorológica se parali-
zaron las obras y, de manera preven-
tiva, se evacuó a todo el personal en 
la zona, retirando la mayor parte de 

la maquinaria. Sin perjuicio de lo 
anterior, y dada la magnitud de la 
crecida, algunos equipos y maqui-
naria fueron afectados por el incre-
mento en el cauce del río, lo que no 
tendrá incidencia en la ejecución de 
las obras” se subrayó.  

 
Balance 

En tanto, este lunes, el ministro de 
Transportes y Telecomunicaciones, 
Juan Carlos Muñoz junto al presi-
dente directorio de EFE, Eric Mar-
tín, realizaron un balance de la si-
tuación en la que se encuentran los 
servicios desde la Región Metropo-
litana al Sur. 

En lo que a la zona le atañe, los da-
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Pese a que el viaducto se encuentra en buenas condiciones, la 
medida se tomó debido a que el agua supera el límite máximo 
para operar. Habrá transbordos al igual que en el verano.

ños producidos en los puentes Lir-
cay y Longaví ubicados en la zona 
norte y sur de la Región del Maule, 
impedirán por un periodo de tiem-
po indeterminado el tránsito de tre-
nes hasta la capital regional desde 
la zona central, aunque EFE espera 
que se ale menor tiempo posible. 

De esta forma, el servicio turísti-
co que habilita la empresa ferrovia-
ria durante los fines de semana lar-
go, más conocido como tren noctur-
no a Concepción, queda 
suspendido hasta nuevo aviso. Lo 
mismo ocurre en el área de carga, 
con el convoy que tres veces a la se-
mana trae desde la zona central 
contenedores vacíos para algunos 
puertos de la zona, el que también 
dejará de circular hasta que se repa-
ren los viaductos dañados, y se re-
cupere la conectividad ferroviaria a 
plenitud, en este tramo de la vía.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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este martes para ver si el 
caudal del río baja hasta los 
6.000 metros por segundo 
que es lo que se necesita 
para operar por el puente. 

realizará 
mediciones

EFE

también seguirán 
suspendidos por daños en 
dos puentes en la región del 
Maule, impidiendo paso de 
trenes hacia el sur.

Servicios de  
larga distancia 

EL AUMENTO en el 
caudal del río obligó a 
EFE Sur a suspender 
paso de trenes por el 
centenario viaducto. 
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OBJETIVO ES QUE NINGÚN PACIENTE QUEDE SIN ATENCIÓN MÉDICA

El Servicio de Salud de Concep-
ción, a través de un Cogrid realiza-
do este lunes, anunció el refuerzo de 
la Red Asistencial para hacer fren-
te a las consecuencias del temporal 
y el posible aumento de pacientes. 

Es así que, producto del temporal, 
la Red Asistencial mantuvo su dis-
ponibilidad de camas y continui-
dad de la atención, pese a que algu-
nos recintos reportaron filtracio-
nes menores de agua lluvia que 
fueron oportunamente subsana-
das. Además, los participantes del 
Cogrid revisaron los casos de fun-
cionarios que fueron afectados por 
anegamientos por precipitaciones 
o crecida de causes de agua. 

El Director del Servicio de Salud 
Concepción, Víctor Valenzuela, 
subrayó que todos los esfuerzos de 
directivos y funcionarios de la Red 
del SSC están dispuestos para abor-
dar esta nueva contingencia, para 
que ningún usuario o usuaria que lo 
requiera quede sin atención. Asi-
mismo, recalcó, hay una especial 
preocupación por los funcionarios 
o funcionarias que puedan haber 
sido afectados, en sus viviendas, por 
los efectos del frente de mal tiempo. 

“Se analizó el estado de toda 
nuestra Red Asistencial y se repor-
tó con precisión la situación de las 
distintas comunas de nuestra ju-
risdicción, constatando el estado 
de los establecimientos de atención 
hospitalaria como de la Salud Pri-

SS Concepción reforzó la Red 
Asistencial por sistema frontal
Reunión de emergencia del área salud determinó reforzar la coordinación de los 
recintos de emergencia locales. Hasta ahora, se atiende con normalidad a usuarios.

tencial está funcionando sólidamen-
te y en coordinación, lo que nos ha 
permitido recibir derivaciones de pa-
cientes de otras regiones, y este domin-
go nos llegó un niño desde Coyaique”. 

El objetivo de estas coordinacio-
nes es fortalecer las acciones del 
sector salud “para atender a nues-
tros usuarios y usuarias y que ellos 
se sientan seguros de que recibirán 
una atención oportuna y de cali-
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dad”, precisó. 
 Finalmente, el directivo del SSC 

realizó un llamado a la población 
para hacer un buen uso de la Red, 
concurriendo primero a los esta-
blecimientos de atención primaria 
y solo en casos de gravedad a las ur-
gencias de los hospitales.

Debido a graves daños provocados 
por el sistema frontal que ha afectado a 
la región del Biobío, la Corporación Na-
cional Forestal (CONAF) mantendrá ce-
rrados de manera indefinida el Parque 
Nacional Nonguén y el Parque Nacional 
Laguna del Laja. 

 El director regional de CONAF, Rodri-
go Jara, señaló que la mayor afectación 
corresponde al Parque Nacional Lagu-
na del Laja, debido al desborde del es-
tero Pangue. “El deterioro ha sido muy 
significativo. El ingreso a la unidad se vio 

fuertemente afectado. La caseta de con-
trol quedó completamente inhabilitada 
por el ingreso del agua. También hubo 
destrucción de puentes que unen los 
distintos caminos y senderos, por lo que 
se torna imposible el tránsito seguro 
dentro de las instalaciones. En ese sen-
tido, queremos ser muy enfáticos en el 
llamado a respetar la medida y a no vi-
sitar la unidad. El riesgo de accidentes 
es muy alto”, indicó. 

 El Parque Nacional Nonguén tam-
bién sufrió daños considerables. “El des-

borde del estero Nonguén provocó el co-
lapso de la pasarela que conecta el cir-
cuito de senderos Confluencia - Los Oli-
villos. Además, ha sufrido caída de árbo-
les en distintos sectores y la destrucción 
de una caseta. El camino de acceso está 
muy complicado por lo que recomenda-
mos no acercarse al lugar”, complemen-
tó el guardaparques, Anthony Campos. 

 El equipo técnico regional de la Cor-
poración está trabajando en la consta-
tación de daños y analizando el tiempo 
que tardarán las labores de reparación.

Parques nacionales Nonguén y Laguna del  
Laja cerrados de manera indefinida por daños

FOTO: CONAF

Millonario robo 
sufre nuevamente 
peaje de Agua 
Amarilla 

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Tal como a ocurrido en otras 
ocasiones, nuevamente el peaje 
de ruta del Itata sufrió un robo en 
sus instalaciones al finalizar un 
fin de semana largo. 

En esta ocasión, el hecho ocurrió 
la madrugada de este lunes, cuan-
do un grupo de desconocidos llegó 
hasta las oficinas de la empresa -
ubicadas a un costado de las cabi-
nas de cobro, en el kilómetro 62,8 
de la mencionada vía- desde don-
de sustrajeron una suma que ron-
daría preliminarmente los 140 mi-
llones de pesos, según se indicó 
desde la fiscalía regional del Biobío. 

En el lugar se constituyó la fis-
cal jefe de Tomé, Ana María Alda-
na, quien instruyó a la detectives 
de la Brigada Investigadora de 
Robos  (Biro) de la prefectura de 
Concepción, para hacerse cargo 
de las indagaciones junto a perso-
nal del Laboratorio de Criminalís-
tica (Lacrim).  

Hasta el cierre de la presente edi-
ción no se registraban personas de-
tenidas por este hecho y la policía 
realizaba diligencias parea dar con 
el paradero de los responsables y 
donde se habría utilizado un equi-
po de oxicorte para acceder al lugar 
donde se guardaba el dinero.  

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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maria y se coordinaron distintas 
estrategias para ir en ayuda tanto 
de la ciudadanía como de los fun-
cionarios que requieren de apoyo y 
colaboración, pues han sido daña-
das sus viviendas”, manifestó el di-
rector del SSC, Víctor Valenzuela. 

Si bien hay eventos de filtraciones 
menores en algunos establecimien-
tos, acotó, “ellos no son de importan-
cia vital, de tal suerte que la Red Asis-
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GREMIOS ANALIZAN EL NUEVO PANORAMA EN LA ZONAPablo Carrasco Pérez  
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

El pasado 15 de noviembre 
en el lanzamiento del “Proce-
so de Transformación Tec-
nológica para el Transporte 
Público de Regiones” organi-
zado por el ministerio de 
Transportes con el apoyo de 
Invest Chile, que es la agencia 
encargada de atraer inver-
sión extranjera al país, el jefe 
de la División de Transporte 
Público Regional (Dtpr) del 
MTT, Alan Sepúlveda señaló 
hacía donde quiere la autori-
dad impulsar el desarrollo de 
la industria del transporte 
público de pasajeros, en espe-
cial en la zonas  más pobladas 
del país.   

Y entre lo expresado como 
aspiración está en avanzar 
en la regulación de los servi-
cios a través de los Períme-
tros de Exclusión, que incor-
poran una serie de exigen-
cias a los prestadores e 
introduce nuevas tecnologías 
para la gestión de las flotas de 
buses como lo son el posicio-
nador satelital, videocáma-
ras que permiten, por ejem-
plo, conocer en línea el reco-
rrido de una máquina tanto 
para la autoridad como para 
los usuarios a través de la 
aplicación RED de Movilidad. 

Pero hay más, porque el mi-
nisterio de Transportes está 
impulsando con mucha fuer-
za la incorporación de buses 
eléctricos, que son de un es-
tándar superior a los actua-
les, pero que también son va-
rias veces más caros que los 
actuales buses a combustión 
interna. 

Por ello, la tendencia natu-
ral es que los prestadores de 
servicios u operadores sean 
empresas de mayor tamaño, 
lo que va a obligar a un cam-
bio en la forma en la que es-
tán organizada parte de las 
actuales líneas. 

Es decir, se pasará de la fi-
gura de un bus igual a un em-
presario a la de un accionis-
ta de una empresa que pres-
ta el servicio de transporte 
público de pasajeros en un 
determinado trazado.  

 
Lo que viene 

Ante este escenario que va 
a generar un cambio impor-
tante en la industria, Luis 
Quiroz, presidente de la 
Alianza Gremial del Trans-
porte de Pasajeros a la que 
pertenecen  las líneas Las Ga-
laxias,  Ruta Las Playas, Vía 
Láctea, Vía Futuro, Pedro de 
Valdivia, Rengo Lientur y Bu-
ses Tomé, sostuvo que si bien 

Perímetro de Exclusión y buses 
eléctricos podrían acabar con los 
pequeños empresarios de taxibuses
Nueva regulación y altos costos para acceder a mejores tecnologías van a obligar a 
cambios en la forma en que las actuales líneas se conforman, pasando de lógica de un 
bus, un dueño a la de accionista de las empresas operadoras, algo que implica un 
cambio cultural. 

calidad -eléctricos, por ejem-
plo- y que ahí no se va a poder 
hacer en forma individual 
prácticamente. Van a ser las 
empresas las que adquieran 
estos buses”, sostuvo  Quiroz. 

Y es que ese es precisamen-
te el punto, dado que los ac-
tuales costos para incorporar 
nuevas tecnologías son ma-
yores, se hace prácticamente 
imposible que un microem-
presario de la locomoción co-

lectiva pueda solventar por si 
solo una inversión de 170  o 
220 millones de pesos que es 
lo que cuesta un bus de están-
dar RED, como los que está 
exigiendo el ministerio;  de 
piso bajo, con acceso univer-
sal, aire acondicionado, wifi  y 
puertos usb para recarga de 
teléfonos móviles.  

Y en este sentido, el repre-
sentante de la Alianza del 
Transporte indicó que una 

parte importante de las lí-
neas ya opera con la modali-
dad de que los dueños de los 
taxibuses son accionistas y 
que el porcentaje que no lo es 
menor. Lo que sí plantea el di-
rigente gremial es que lo que 
habrá es cambio en una ma-
nera de hacer las cosas, de 
llevar el día a día.  

La gran mayoría de las per-
sonas que están ligadas a la 
explotación de los buses, ellos 
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UNA NUEVA 
INDUSTRIA del 
transporte público nacerá 
con la llegada de la 
electromovilidad al 
sector. 

se trata de una nueva forma 
de encarar el negocio y que 
propone enormes desafíos, 
estos serán graduales y que 
en el caso del Perímetro de 
Exclusión este no obliga a las 
líneas a terminar con la ac-
tual manera de organizarse. 

“La lógica es la misma  con 
el sentido de que cada vez 
más  las empresas van a tener 
que profesionalizarse en vir-
tud  de traer buses de mayor  
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ven como su negocio se les 
está perdiendo, porque más 
allá de que  piensen que es po-
sitivo el tema, ellos lo que 
quieren resguardar  es que la 
explotación  del vehículo mis-
mo este ligado de alguna for-
ma a su posibilidad de traba-
jo, yo creo que ahí está un 
poco el desafío”, plantea Qu-
rioz. 

 
Cambio Cultural 

Algo similar en la línea de 
que se trata de una variación 
sustancial a una práctica his-
tórica de “hacer micro”, ex-
presó Carlos Essmann, ase-
sor de la Asociación Provin-
cial de Dueños de Taxibuses, 
quien cree que los empresa-
rios, quien ve que es necesa-
rio una rápida adecuación 
porque la electromovilidad y 
la nueva regulación para el 
sector ya son una realidad y 
en la zona debutaran ambas 
en poco más de un año.  

“Creo que es un cambio 
más bien inevitable, dado que 
el modelo microempresarial  
y de pequeños empresarios 
que ha durado muchos años, 
cumplió y funcionó dando 
vida a una serie de líneas y a 
muchos empresarios que han 
vivido de esa actividad por 
varias décadas, pero hoy día 
las exigencias, la forma de ha-
cer transportes y los costos  
que involucra la operación 

to, todavía hay espacio para  
que los empresarios más pe-
queños busquen reinventar-
se, porque en el largo plazo  
efectivamente los troncales 
debiesen ir hacia una oferta 
más consolidada, pero los 
servicios de alimentación  re-
presentan una alternativa 
también”.  Y es que le repre-
sentante del Gore cree que 
es necesario desarrollar estos 
servicios secundarios con 
exigencias más flexibles por 
su naturaleza. 

“Los servicios de alimen-
tación van a tener que expe-
rimentar un cambio porque  
hay muchos sectores del 
Gran Concepción que tienen 
una adecuada oferta. Enton-
ces, hay una oportunidad n 
en el mercado de  recoger 
esas personas, de entregar-
les un buen servicio de acer-
camiento en muchos casos 
al Biotrén o estos grandes co-
rredores de transporte públi-
co que están planificados. 
Hay una salida por ahí”, cerró 
Ferrel.
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(...) sin duda que la realidad 
del microempresario se le 
hace difícil que pueda soste-
ner”, expresó.      

Essmman a punta justa-
mente a una realidad que se 
vive aún de manera amplia 
en el sector y es que el dueño 
de un taxibus maneje su pro-
pia máquina, una práctica 
arraigada en el sector mix-
crobusero y que va a tender 
a desaparecer. 

“Aquí es precisamente 
donde las líneas  tienen que, 
la dirigencia responsable  de 
la gestión y dirección de ellas,  
tienen que ir conversando  
de tal manera que  el empre-
sario  pase a ser un accionis-
ta, nadie dice  que tiene que 
salir de la actividad  y no ser 
parte de la propiedad  de es-
tas nuevas organizaciones , 
pero aquí chocamos con un 
tema cultural”, agregó el ase-
sor gremial.  

 
Oportunidad 

Pero no todo lo ven de ma-
nera tan preocupante. En es-
tos cambios, más bien ellos 
ven la posibilidad que los em-
presarios unipersonales o 
aquellos que queden fuera o 
no quieran o puedan incor-
porarse a las empresas que 
operarán en los recorridos 
principales, puedan tener 
una chance en los servicios 
alimentadores, donde en el 

A MEDIADOS DEL 
próximo año los 
primeros buses 
eléctricos circularán 
por la zona de la mano 
de EFE Sur.

eléctricos tendrá la 
zona en 2 años más 
según el MTT: 25 del 
Biobus y 200 a través 
de Concesiones

buses 
225

Ese es el compromiso 
de la autoridad de 
Transportes para su 
inicio en el Gran 
Concepción.

Perímetro para 
octubre

gran Concepción en particu-
lar existe un déficit. 

Así lo estimó Óscar Ferrel, 
jefe de División de Infraes-
tructura y Transporte del Go-
bierno Regional (Gore), quie-
nes oportunidades de nego-
cios. 

“El Perímetro de Exclusión 
es bien gradual. Entonces, va 
ir generando ciertas venta-
nas para renovar, por lo tan-

“Cada vez más las 
empresas van a tener que 
profesionalizarse en 
virtud  de traer buses de 
mayor calidad”. 
Luis Quiroz, presdidente Alianza 
Regional del Transporte de Pasajeros 
del Biobío 

“Sin duda que la realidad 
del micro empresario se le 
hace difícil que pueda 
sostener”.

Carlos Essmman, asesor Asociación 
Provincial de Dueños de Taxibuses

“Los servicios de 
alimentación  representan 
una alternativa también”.

Oscar Ferrel, jefe División de 
Infraestructura y Transportes

FRASE
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DETERIORO ORIGINADO EN EL ESTALLIDO SOCIAL Y EN LA PANDEMIA

Cecilia Bastías Jerez 
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La ciudad de Concepción, siendo 
capital de la Región del Biobío, re-
quiere de numerosas mejoras en la 
estética y arquitectura de sus espa-
cios públicos, según plantean espe-
cialistas en la materia. Por un lado 
hay plazas que han quedado en 
cierto abandono, que son altamen-
te visibles tanto para visitantes, 
como para los habitantes de la ciu-
dad. Además, es necesario enfren-
tar el comercio ambulante ilegal y 
las incivilidades para dar mayor 
belleza a la ciudad.  

Uno de los eventos que ha dañado 
más estéticamente los espacios del 
centro de Concepción, fue la violen-
cia con que ciertos grupos aprove-
charon el estallido social para reali-
zar desmanes. La ciudad no se ha po-

Expertos apuntan al comercio 
ilegal como obstáculo para 
recuperar el centro de 
Concepción 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Indican que la seguridad y la estética urbana van de la mano, 
por lo que para mejorar ambas, se debe realizar un trabajo 
multidisciplinario y con participación ciudadana.

ES NECESARIA  la 
participación de privados en 

la recuperación.

La académica, sostuvo que este 
conjunto de situaciones finalmente 
genera una percepción de abando-
no, que termina generando el efecto 
de la ventana rota. El efecto de la 
ventana rota se desprende de un es-
tudio social que estableció que cuan-
do no se repara una ventana rota, o 
una conducta no deseable, en un en-
torno hay una especie de contagio 
del deterioro que se multiplica y ge-
nera un estado general de abandono, 
explicó Claudia García y agregó que 
“implicando justamente lo que he-
mos visto en lo que ha sucedido en 
el centro”.   

En tanto, Sergio Baeriswyl, ar-
quitecto y doctor en Urbanismo in-
dicó que “el centro de Concepción 
viene sobrellevando un desafío muy 
grande desde la década de 1990, 
con la llegada de los grandes cen-
tros comerciales, como los Malls 
en zonas periféricas. Dejó de ser el 
único centro de servicios comercia-
les y aunque logró sobrellevar este 
impacto en su momento, en los úl-
timos 10 años se ha observado un 
deterioro sistemático”.  

El problema se ha acentuado con 
el estallido social junto con la pan-
demia, comentó Baeriswyl y agre-
gó que en la actualidad se encuen-
tra en un estado crítico, al que se ha 
sumado la inseguridad. “Pero lo 
más lamentable, es la ausencia de 
proyectos urbanísticos de inver-
sión pública o privada, lo cual hace 
imposible revertir su actual condi-
ción”, manifestó.  

 
Sectores 

Claudia García Lima, quien fue  
seremi de Transportes del Biobío,  
nuevamente resaltó la remodela-
ción de la plaza y su proyecto de in-
tervención en las veredas, pero afir-
mó que considera que tiene que ex-
tenderse a otras áreas: el eje Barros 
Arana en toda su extensión desde el 
Mall del Centro hacia la Plaza Espa-
ña. “Que es otro elemento que está 
muy abandonado que es uno de los 
más importante de la capital regio-
nal porque es la antesala del Gobier-
no Regional, pero básicamente es 
una plaza que está relegada a esta-
cionamiento”, detalló. 

En el centro está la conexión de 
Caupolicán con el espacio del mer-
cado. “Freire y Maipú que tienen 
un gran deterioro, son calles abso-
lutamente abandonadas, veredas 
súper angostas, todas estas accio-
nes que se están haciendo para des-
pejar el comercio ambulante no 

30
de julio es la fecha en que 
debería ingresarse el 
proyecto de diseño de la 
Plaza España. 

dido rehabilitar de aquello y 
devolverle el valor a los espacios pú-
blicos, aseguró Claudia García, ma-
gíster en Ciencias de la Ingeniería y 
académica de la Universidad de Con-
cepción. “Se percibe un deterioro 
ambiental general, en lo arquitectó-
nico. La intervención de las fachadas 
con cierres herméticos ha generado 
un quiebre del vínculo de las activi-
dades que se genera en interiores 
con lo que pasa en el espacio públi-
co, que es lo que produce la vitalidad 
urbana”, indicó.  

De acuerdo a lo que postuló Gar-
cía, esos cierres generan respaldo 
para que el comercio informal se 
instale y agudice el deterioro del am-
biente disminuyendo el espacio de 
circulación e incrementando la sen-
sación de inseguridad. “A lo anterior 
se suma un comportamiento masi-
vo de no respeto a las normas míni-
mas de convivencia vial, como por 
ejemplo estacionarse en lugares no 
habilitados como plazas y veredas 
que contribuyen al deterioro mate-
rial de los pavimentos”, estableció.  
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PLAZA ESPAÑA   
requiere de 
hermoseamiento. 

Nueva York, Paris, como ciudades 
que están ampliando sus veredas, 
generando más áreas verdes, in-
crementando la vitalidad urbana, 
potenciando con ello el comercio 
y el turismo.  

Sobre las posibles soluciones, el Dr. 
en Urbanismo, Sergio Baeriswyl, 
apuntó que “es necesario contar con 
un plan de inversiones en infraes-
tructura de espacios públicos, abor-
dar con mayor prontitud el proyec-
to de recuperación del Mercado, me-
jorar la peatonabilidad del centro, 
ampliar la red de bulevares, transfor-
mar la Plaza España en un espacio cí-
vico significante”.  

Además de mejorar la conectivi-
dad del centro de Concepción con 
el Parque Ecuador y recuperar edi-
ficios patrimoniales. “En general y 
realizar todo tipo de acciones y ac-
tividades que hagan que los habi-
tantes quieran vivir o visitar el cen-
tro”, sostuvo.

han sido suficiente para esta ca-
lles”, describió García.  

En cuanto a los espacios públicos 
Sergio Baeriswyl estableció que son 
los prioritarios y añadió que “habla-
mos de calles y plazas, donde es ne-
cesario mejorar las condiciones de 
aseo, iluminación, ornato, paisajis-
mo, arborización, mobiliario urbano 
y recuperación de fachadas, pero 
esto de la mano de mejorar las con-
diciones de seguridad en particular 
del comercio ilegal”. 
 
Soluciones  

Para poder abordar bien este pro-
blema, Claudia García detalló que  es 
necesario comprender que se trata 
de una situación en donde confluyen 
varias dimensiones y deben conside-
rarse aspectos relacionados con se-
guridad ciudadana, uso del espacio 
público, convivencia vial, comporta-
miento de la sociedad civil. “Por esta 
razón, es importante que la interven-
ción tenga una perspectiva integral 
que implique sin duda el abordaje de 
la seguridad ciudadana, pero tam-
bién desde el espacio público, como 
promover la recuperación y remo-
ción de las fachadas ciegas, fiscaliza-
ción de estacionamientos en lugares 
no habilitados, especialmente vere-
das y plazas”, puntualizó.   

Efectivamente se han observado 
esfuerzos importantes desde la ac-
ción pública que van en el camino 
correcto, como la remodelación de 
la Plaza de Independencia y su en-
torno, comentó Claudia García, 
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necesitan para la 
recuperación de la Diagonal 
Pedro Aguirre Cerda del 
centro de Concepción. 

millones se 

1.200

de los Centros Urbanos 
luego del estallido social, se 
pretende trabajar en la 
Diagonal. 

Con el Plan de 
Recuperación 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

COMERCIO 
ILEGAL es uno de 

los problemas 
urgentes a tratar.

quien también habló de la impor-
tancia del copamiento policial (que 
se espera recuperar) para continuar 
controlando la proliferación del co-
mercio informal. “No obstante, fal-
ta aún mayor fuerza en la promo-
ción y cooperación también de la 
acción privada, para que el comer-
cio y los servicios también contribu-
yan renovando y recuperando sus 
fachadas”, apuntó.  

Se requiere de mayor fiscalización 

para evitar el uso indebido de las ve-
redas como estacionamiento. “El Es-
tado, el municipio, el Gobierno Re-
gional, la Delegación Presidencial, 
deben liderar un gran pacto social 
entre todos los actores, para generar 
una coordinación concertada para 
que aquellas acciones puntuales no 
se diluyan ante la magnitud del pro-
blema”, expuso.  

Respecto de ejemplo internacio-
nales, García, nombró a Barcelona, 
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54 mil trabajadores de la Región del Biobío  
accederán al Subsidio al Salario Mínimo

33 MIL PERSONAS YA LO RECIBEN DESDE EL AÑO PASADO

54 mil 197 trabajadores de 
la Región del Biobío recibirán 
el Subsidio al Salario Míni-
mo. Esta es la cantidad que 
proyecta para la zona el Mi-
nisterio de Economía, según 
datos proporcionados por el 
Servicio de Impuestos Inter-
nos (SII) y que consideran 
las 18 mil 184 empresas que 
son potenciales beneficiarias 
en la Región. 

“Aumenta la cantidad de 
empresas que van a poder 
acceder a este beneficio y 
que son subsidios para cada 
una de las compañías que 
tengan trabajadores contra-
tados con un salario míni-
mo. Acá estamos hablando 
de las mismas empresas del 
año pasado, más otras que se 
van a sumar, porque ahora se 
entrega un subsidio que es 
diferenciado por tamaño de 
empresa”, explicó el seremi 
de Economía en el Biobío, Ja-
vier Sepúlveda. 

Cabe recordar que el 30 de 
mayo de 2023 fue publicada 
en el Diario Oficial la Ley N° 
21.578, que eleva gradual-
mente el monto del ingreso 
mínimo hasta alcanzar $500 
mil para julio de 2024. Para 
ayudar a las micro, peque-
ñas y medianas empresas en 
este incremento, se creó este 
nuevo subsidio. Y es que, a ni-
vel nacional, el aporte va en 
beneficio de cerca de 180 mil 
Mipymes e implica una in-
versión del Estado de entre 
$320 mil millones y $400 mil 
millones. 

Este beneficio es tempo-
ral, pues sólo se aplicará en-
tre mayo de 2023 hasta abril 
de 2025 y puede solicitarse 
en el sitio web del SII desde el 
20 de junio hasta el 20 de sep-
tiembre de 2023. La solicitud 
debe realizarse una única vez 
para empezar a recibir el sub-
sidio todos los meses.   

De la misma forma, la ayu-
da del Estado puede ser reci-

Esto según las proyecciones del Ministerio de Economía con datos del Servicio de 
Impuestos Internos. El aporte estatal considera montos diferenciados dependiendo 
del tamaño de la empresa empleadora y estará disponible hasta abril de 2025. 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Instituto Nacional de Esta-
dística (INE) y el Banco Cen-
tral, respectivamente. 

 
Proyecciones 

Sobre la cifra de potencia-
les beneficiarios y las postu-
laciones al aporte, el seremi 
de Economía, Fomento y Tu-
rismo dijo que “hasta este 
año, en el subsidio anterior, 
estábamos beneficiando un 
universo de 33 mil trabajado-
res. Entonces, nosotros que-
remos como mínimo obvia-
mente superar esa cifra y lle-
gar a superar los 35 mil 
trabajadores”. 

En la misma línea, el en-

Aníbal Torres Durán 
contactos@diarioconcepcion.cl

re decir que independiente 
de si una empresa es o no be-
neficiaria del subsidio, esta 
debe cumplir con la ley y pa-
garles a sus trabajadores con 
jornada completa al menos 
el sueldo mínimo vigente a la 
fecha respectiva.  

Además, el diseño de la 
ayuda estatal contempla la 
aplicación de un mecanismo 
de protección que elevará los 
montos del subsidio por tra-
bajador cuando las condicio-
nes macroeconómicas del 
país sean desfavorables. Es-
tas condiciones serán moni-
toreadas de acuerdo con in-
dicadores publicados por el 

que reciben el salario míni-
mo vigente, entre $411 mil 
y $500 mil. “El año pasado se 
entregaba solamente por 
trabajadores que tenían 
una renta imponible igual al 
salario mínimo. Entonces, 
tú tenías $1.000 más y ya no 
eran beneficiarios. Se tomó 
esto en consideración, ya 
que muchas empresas, cá-
maras de comercio hicie-
ron esta observación y, por 
lo tanto, se mejoró de esa 
forma”, agregó Sepúlveda. 

En el mismo sentido, el Go-
bierno ha enfatizado que es 
un aporte a las empresas, no 
a los trabajadores. Esto quie-

Subsidio Mipymes 

 Empresas Potenciales Beneficiadas Solicitudes 
Región N°Empresas Monto N° Trabajadores N° Empresas Monto  N° Trabajadores % Solicitudes  
  (Millones)   (Millones)  empresas beneficiadas 
Biobío 18.165 $16.161 54.197 11.371 $11.476 36.703 62,6%

bida por Mipymes; coopera-
tivas; personas jurídicas sin 
fines de lucro (como funda-
ciones u otras); y comunida-
des (como las comunidades 
de copropiedad inmobilia-
ria). En el caso de la persona 
jurídica sin fines de lucro y 
las comunidades constitui-
das hasta el 8 de mayo de 
2023, sólo se considerará que 
tengan inicio de actividad de 
primera categoría, sin tener 
que acreditar ingresos por 
ventas y servicios. 

Todas las entidades pue-
den recibir el subsidio si es 
que a la fecha de la solicitud 
cuenten con trabajadores 
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cargado regional de la carte-
ra económica en el Biobío se 
refirió a la recepción y análi-
sis del aporte del Estado en-
tre el mundo empresarial de 
la Región. “Hay bastante con-
senso entre los gremios de 
empresas pequeñas, pues 
que fueron ellos mismos, esos 
mismos dirigentes, los que 
estuvieron aportándonos a 
nosotros con observaciones, 
con propuestas de cómo me-
jorar esto. Entonces, por 
ejemplo, esto de entregar un 
subsidio diferenciado por ta-
maño de empresa surgió de 
estas conversaciones”, ase-
guró Sepúlveda. 

Por su parte, Paola Zúñiga, 
presidenta de la Central Uni-
taria de Trabajadores (CUT) 
provincial Concepción, so-
bre la concretada iniciativa 
de aumentar el sueldo base 
y la aplicación del aporte es-
tatal, comentó que “han sido 

Asexma Biobío y miembro 
de la Unión de Gremios 
Pyme de la Región. 

 
Restricciones  

Otro aspecto relevante son 
las entidades que no pueden 
acceder al aporte estatal, 
donde están las empresas de 
mayor tamaño; las empresas 
individuales de responsabili-
dad Limitada, donde el due-
ño es el único trabajador o la 
sociedad por acciones, en la 
que uno de los accionistas 
sea el único trabajador; las 
empresas que tengan inicio 
de actividad desde del 8 de 
mayo de 2023 y en la que un 
socio o accionista sea perso-
na jurídica; y las empresas 
que tengan código de activi-
dad financiera y de seguros 
registrado en el SII.

 FOTO: YLB
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MECANISMO DE PROTECCIÓN es contemplado en el subsidio para aumentar los montos 
en situaciones macroeconómicas desfavorables en el país.

$16 mil 
millones

Es el monto proyecta-
do para las empresas 
del Biobío que acce-
dan al aporte estatal 
para alcanzar el suel-
do base a $500 mil.

Crhiam realizó seminario 
sobre desarrollo e impacto de  
la industria del litio en el país

Se desarrolló el seminario online “Ha-
cia la sustentabilidad de la industria del 
litio desde los recursos hídricos: una 
mirada desde las comunidades, tecno-
logías de extracción y la economía”. El 
evento organizado por el Centro de Re-
cursos Hídricos para la Agricultura y la 
Minería (Crhiam), reunió a expertos en 
litio y minería y representantes del sec-
tor público interesados en el desarrollo 
sostenible de la industria.  

La directora de Crhiam, Dra. Gladys 
Vidal, dio unas palabras de bienvenida, 
destacando que “lo que busca el Centro 
es mostrar una mirada amplia de lo que 
es el litio, conectando con la Estrategia 
Nacional de Litio”. Además, agregó que 
“lo que queremos es llevar esta sociedad 
a un mejor bienestar, un bienestar futu-
ro, pensando en las familias y en los chi-
lenos”. 

La inauguración del seminario estu-
vo a cargo del seremi de Minería del 
Biobío, Roberto Lagos Correa, quien 
dio la bienvenida a los asistentes y resal-
tó la importancia estratégica del litio 
como recurso fundamental para el de-
sarrollo económico del país. “Con el co-
rrer de los años ha cambiado el escena-
rio de la extracción del litio, uno de es-
tos ha sido por el cambio climático, 

entonces el tema de cómo utilizamos los 
recursos, sobre todo el agua, es muy im-
portante, por lo que este seminario vie-
ne muy acorde a lo que se está viviendo 
actualmente y a las investigaciones ne-
cesarias para lograr la sustentabilidad 
en la industria del litio”, comentó.   

Expertos en el campo del litio y la mi-
nería realizaron las exposiciones y char-
las informativas sobre diversas temáti-
cas relacionadas con la sustentabilidad 
de la industria del litio. Entre los temas 
abordados se encontraban la gestión 
responsable del agua en las operaciones 
de extracción y procesamiento de litio, 
las comunidades y su desarrollo con 
respecto al litio, la minimización de im-
pactos ambientales, el uso eficiente de 
los recursos hídricos y las tecnologías 
emergentes en el campo de la minería 
sostenible, entre otros. 

El seminario logró reunir a un am-
plio espectro de participantes, inclu-
yendo investigadores, académicos, au-
toridades gubernamentales y personas 
interesadas en estos temas. Este espa-
cio de diálogo y colaboración fue funda-
mental para abordar los desafíos ac-
tuales y futuros de la industria del litio 
y promover el intercambio de buenas 
prácticas y experiencias sostenibles.

Región N°Empresas Monto N° Trabajadores N° Empresas Monto  N° Trabajadores % Solicitudes  
  (Millones)   (Millones)  empresas beneficiadas 
Biobío 18.165 $16.161 54.197 11.371 $11.476 36.703 62,6%

Periodo Sin mecanismo de protección Con mecanismo de protección
Micro Pequeñas Medianas Micro Pequeñas Medianas 

20
23 Mayo - Agosto 45.000 29.000 14.500 45.000* 29.000* 14.500*

Sept - Dic 50.500 32.500 17.500 50.500 32.500 17.500

20
24 Enero - Junio 31.000 20.000 9.500 32.000 20.500 12.500

Julio - Dic 36.500 23.500 12.500 57.500 37.000 20.000

20
25

Enero 49.000 31.500 17.500 82.500 53.000 30.000
Febrero 42.000 27.000 15.000 70.000 45.000 25.000
Marzo 25.000 16.000 10.000 42.000 27.000 15.000
Abril 7.000 4.500 2.500 12.500 8.000 5.000

avances muy importantes 
para nosotros en este último 
año (…)Hay preocupación de 
que la Región avance y apun-
te hacia un trabajo decente, 
que es la base y lo fundamen-
tal para nosotros en todos 
los puestos de trabajo”. 

Desde las Mipymes del 
Biobío el llamado es a que se 
pueda revisar caso a caso la 
situación de las empresas y 
sus trabajadores. 

“Se les hizo notar a las au-
toridades estas deficiencias 
que tenía el instrumento 
como tal y el compromiso de 
ellos fue revisar aquello para 
verificarlo. Esto para que la 
herramienta funcione real-
mente como es, porque de 
pronto los sueldos base son 
una cosa y los sueldos varia-
bles, que no necesariamente 
constituyen ingreso fijo, son 
otra cosa”, manifestó, Alfredo 
Meneses, gerente general de 
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A TRAVÉS DE LAS DIRECCIONES LOCALES DE SERNATUR
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Debido a la emergencia 
meteorológica que afecta 
a nuestro país, la subsecre-
taria de Turismo, Verónica 
Pardo, junto al director na-
cional de Sernatur, Cristó-
bal Benítez, continuan con 
las labores de coordinación 
junto a las direcciones re-
gionales, quienes, durante 
este domingo, se reunieron 
para enfocar las soluciones 
con las 6 regiones afecta-
das. 

En la instancia llevada a 
cabo, vía online, los direc-
tores y directoras regiona-
les de Valparaíso, Metro-
politana, O’Higgins, Maule, 
Ñuble y Biobío expusieron 
la realidad de sus regiones 
y los sectores afectados 
hasta el envió de este co-
municado. 

En la oportunidad, la 
subsecretaria de Turismo 
Verónica Pardo señaló que 
“si bien es muy relevante 
conocer en detalle el catas-
tro de afectación de nues-
tro rubro, tenemos que ac-
tuar organizadamente en 
el levantamiento de infor-
mación y velar sobre todo 
por el acompañamiento a 
quienes lo están pasando 
mal a causa de esta emer-
gencia”. 

El director nacional de 
Sernatur, Cristóbal Bení-
tez, recalcó que “nuestro 
deber es acompañar y mo-
nitorear constantemente, 
a través de las direcciones 
regionales, para ver la si-
tuación de cada emprede-
dor y emprendedora con el 
fin de tener información a 
tiempo y oportuna. La 
emergencia no ha acabado 
y debemos tener presente 
la urgencia que tiene cada 
persona del sector”. 

Asimismo, en la Región 

Autoridades de turismo 
refuerzan trabajo con 
regiones por emergencia 
climática que afecta al rubro
Desde las instituciones de turismo se coordinó el levantamiento de 
información, de manera conjunta, para lograr soluciones 
pertinentes y oportunas para el área que se ha visto afectada.
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INIA enfatiza uso de bioinsumos,  
reducción de huella hídrica y agroecología

Subdirector nacional de Investi-
gación y Desarrollo del Instituto 
de Investigaciones Agropecuarias 
se reunió con investigadores de 
INIA Quilamapu en Chillán, para 
analizar los énfasis de la investiga-
ción en el contexto de cambio cli-
mático. 

“La región de Ñuble está en un 
proceso de cambio de vocación 
productiva, donde resalta la irrup-
ción de la fruticultura”, destacó el 
subdirector nacional de I+D de 

INIA, Christian Alfaro, quien expli-
có que esta modificación requiere 
de tecnologías de apoyo como la de 
los bioinsumos, en su reciente esta-
da en el INIA Quilamapu, en Chi-
llán. 

El directivo expresó que Ñuble 
tiene la ventaja de contar con el 
Centro Nacional de Boinsumos 
(CeNBI), donde una veintena de in-
vestigadores desarrollan bioesti-
mulantes y biocontroladores, utili-
zando hongos microscópicos para 

reemplazar el uso de agroquími-
cos. Agregó que se trata de una tec-
nología limpia, adaptada a todos 
los sectores productivos, y que re-
presenta una evolución en la nece-
sidad de reducir la huella química 
en la agricultura. 

Alfaro analizó los énfasis que ten-
drá la investigación agropecuaria 
en los próximos años, en un en-
cuentro con profesionales de INIA 
Quilamapu, donde valoró las áreas 
y líneas de investigación locales.

 FOTO: INIA

del Biobío, la directora (S) 
de Sernatur, Carolina Go-
doy indicó que “hay mu-
chos emprendedores y 
prestadores que están en 
terreno ayudando a los su-
yos y a la ciudadanía en ge-
neral, por lo que estamos 
en contacto en la medida 
que la emergencia nos per-
mite”. 

En la misma línea, desde 
el Gobierno aseguraron 
que las autoridades centra-
les de turismo están en per-
manente comunicación 
con las direcciones regio-
nales, la que no se ha dete-
nido desde el inicio de la 
emergencia y que, además, 
se canaliza con el Ministe-
rio de Economía, Fomento 
y Turismo. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

 



Cultura& 
Espectáculos

Diario Concepción Martes 27 de junio de 2023 17

Esta espectáculo llega a la 
capital regional en el marco 
de una gira nacional que 
pasará por varias ciudades.

El repertorio a interpretar 
abarca diversas piezas del 
repertorio clásico y 
moderno del ballet.

Los tickets para este 
imperdible espectáculo van 
de los $28.750 (balcón) a los 
$57.500 (platea baja VIP).

Cayuqueo fuera de ser 
escritor, es un destacado 
periodista que ha trabajado 
en diversos medios escritos.

Faceta más allá de 
sólo ser escritor

ESTE PRÓXIMO 8 Y 9 DE JULIO A LAS 20.00 HORAS

El arte de la danza, con su  
belleza y a la vez elegancia y 
desplante, es un lenguaje uni-
versal que traspasa fronteras 
con un mensaje de fe y espe-
ranza. Premisa del espectáculo 
“Gala de Ballet por la Paz”, inter-
pretado po el cual el prestigio-
so Ballet de Ucrania, el cual lle-
ga este 8 y 9 de julio -20.00 ho-
ras- al Teatro UdeC. 

Esta propuesta escénica pre-
senta a un elenco de ocho desta-
cados bailarines del Teatro Ópe-
ra de Ucrania, encabezados por 
la primera bailarina Katerina 
Kukhar y el primer bailarín 
Oleksandr Stoianov, considera-
dos entre los intérpretes de ba-
llet más prestigiosos de la ac-
tual escena europea. Juntos tra-
en un mensaje de paz y 
solidaridad hacia sus compa-
triotas afectados por la guerra. 

“Será un espectáculo con pie-
zas entre clásicas y modernas, 
una noche verdaderamente má-
gica. Es muy probable que esta 
sea una de las últimas oportuni-
dades que tengamos de poder 
ver a estos destacdos bailarines, 
ya que le están dando paso y 
oportunidad a las nuevas estre-
llas del ballet”, expresó Olga 
Volkova, parte del equipo de 
producción del evento. 

En cuanto a que nuestra ciu-
dad es asidua y muy interesada 

Elenco de Ucrania llega con “Gala  
de Ballet por la Paz” al Teatro UdeC 

FOTO: CEDIDA SONO

Ballet europeo  llega a la zona encabezado 
po los bailarines Oleksandr Stoianov y 
Katherina Kukhar, los que  
interpretarán 
grandes piezas 
europeas de todos 
los tiempos. Las 
entradas están 
disponibles a través 
de Puntoticket.

por este tipo 
de eventos 
foráneos de 
ballet, Volko-
va expresó 
que “sabemos 
muy bien que les 
encanta este tipo de pro-
puestas, entendemos la acep-
tación y el cariño del público 
al respecto, lo cual se refleja en 
el alto porcentaje de venta de 
entradas que hemos tenido, de 
lo cual estamos muy agradeci-
dos. Por lo mismo, y en retribu-
ción de aquella positiva res-
puesta, es que contaremos con 

una sorpresa. Entre las partici-
pantes principales de la gala, 
desplegará un fragmento de 
una coreografía única que lleva 
por título ‘El cisne moribundo’, 
puesta en escena en 1907 por 
Mikhail Fokin para la bailarina 
Anna Pavlova con la música de 
Saint-Saens de la suite ‘Carna-
val de los animales’. Quedarán 
maravillados”. 

 La gira nacional de “Gala de 
Ballet por la Paz” partirá el 5 de 
julio en el Teatro Municipal de 
Chillán, luego el 6 y 7 de julio en 
el Teatro Municipal de Temu-
co, y posterior a Concepción, 
se presentará el 10 de julio en 
Copiapó para finalizar el 15 de 
julio en el Teatro Caupolicán 
en Santiago. 

 Las entradas se encuentran 
disponibles por a través del sis-
tema Puntoticket con valores 
que van desde los $28.750 bal-
cón, $24.500 platea baja lateral, 
$40.250 platea alta, $46.000 pla-
tea baja central, hasta $57.500 
platea baja VIP.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

El autor de la exitosa saga “His-
toria Secreta Mapuche”, Pedro Ca-
yuqueo,  visitará esta semana Co-
ronel para compartir con vecinos 
y estudiantes. Viaje del destacado 
escritor que se da en el marco del 
Mes de los Pueblos Originarios 
que celebra la comuna minera y 
que será el cierre de un exitoso ca-
lendario de actividades, que in-
cluyó la celebración del wetripan-
tu con distintas organizaciones 
mapuche de la zona. 

“Buscamos poder acercar a la co-

Pedro Cayuqueo presenta nuevo libro en Coronel
tes más importantes”, dijo Yhony 
Camus, director de cultura del mu-
nicipio de Coronel. 

Se destaca dentro de esta visita, 
una mediación que realizará el es-
critor con estudiantes del Liceo Bi-
centenario de Coronel y el lanza-
miento de su libro “Cautiverio feliz”, 
actividad que será abierta a todo 
público, con entrada liberada,  el 29 
de junio a las 15.00 horas en la Casa 
de la Cultura Jorge Vigueras Lla-
nos, ubicada en Avenida Manuel 
Montt 420.

FOTO: FACEBOOK PEDRO CAYUQUEO

EL AUTOR 
viene a 

presentar una 
nueva edición 

del “Cautiverio 
feliz”.

munidad de forma cercana y di-
dáctica a la lectura y también cul-
tivar el interés por los pueblos ori-
ginarios y por uno de sus exponen-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ESTE ESPECTÁCULO SE 
PRESENTA COMO UNA  
oportunidad única de ver a 
grandes figuras del ballet 
ucraniano en nuestra ciudad.

Cultura& 
Espectáculos



Cultura&Espectáculos
18 Diario Concepción Martes 27 de junio de 2023

Nueva plataforma de streaming local 
lanza sesiones con músicos penquistas

A TRAVÉS DEL SITIO LAMEDICINAMEDIA.CL

Como una nueva plataforma para 
la creación musical local, se pre-
senta el sitio La Medicina Media, 
servicio de streaming que ofrece 
contenido gratuito y también de 
pago, y cuyo primer trabajo original 
es la serie “Ancho de Banda”.  

El programa configurado en tor-
no a 6 capítulos, consiste en sesio-
nes musicales con propuestas sono-
ras penquistas y un backstage que 
incluye entrevistas con los artistas 
y el equipo realizador. 

En detalle, la cantautora Bitáco-
ra Celeste, el trans pop de Nadrxn, 
el rap y hip-hop de Kanitrou, el trip 
hop de Garay Palma, el hyper 
postpunk de Abducción y la fusión 
de Larrea Trip participan de la ins-
tancia, representando una mues-
tra del amplio abanico de la músi-
ca emergente local. Además, en las 
entrevistas, cada proyecto conver-
sa sobre su relación íntima con el 
proceso creativo y las presentacio-
nes en vivo. 

“Ancho de Banda” ya está dispo-
nible en el sitio lamedicinamedia.cl, 
donde la temporada completa pue-
de adquirirse por $8.990, mientras 
que el acceso a capítulos individua-
les cuesta $2.990. Del precio de ac-
ceso para la temporada general, el 
70% se reparte entre los artistas que 
participan de ella, mientras que del 
ingreso por la compra de un capítu-
lo particular, un 60% llega directa-
mente a la banda protagonista. 

Esto es parte de la orientación 
con que nace La Medicina Media, 
pensado como un canal entre crea-
dores y público cuyo propósito es 
aportar al desarrollo sostenible de 
la actividad cultural y creativa con 
una propuesta concreta y justa re-
tribución por el trabajo realizado. 
Por ello es que la plataforma tiene 
un modo de trabajo asociativo y de 
trato directo con creadores de con-
tenido, que apuesta por generar 
producciones propias tanto como 
levantar co-producciones e incluso 
servir de vitrina para estrenos o re-
estrenos de material terminado. 

Así es como creadores de conte-
nido pueden publicar en la platafor-
ma mediante una solicitud simple, 
elegir las condiciones (venta o 
arriendo), duración y costo de acce-
so para los usuarios (el que incluso 
puede ser gratuito). 

Por su parte, el público puede ac-
ceder a contenido sólo creándose 

FOTOS: CEDIDA LA MEDICINA MEDIA

Se trata de La Medicina Media, plataforma virtual gratuita y 
de pago, cuyo primer producto online es “Ancho de Banda”, 
programa musical de 6 capítulos con artistas de la zona.

objetivo es rentabilizar el capital 
intelectual en pro de un desarrollo 
personal sostenible, para lo que pro-
ponemos un modelo que avance a 
la horizontalidad entre los asocia-
dos, un trabajo conjunto que retri-
buya de forma justa a las apuestas 
personales”. 

Por ello es que la plataforma se 
encuentra abierta a creadores, ofre-
ciendo monetizar contenidos ya 
existentes o apoyar en la realiza-
ción de nuevas producciones. “No 
basta con definirnos como ‘una ciu-
dad creativa’, sino también contar 
con las herramientas que faciliten 
el poder vivir de esto. No estamos in-
ventando la rueda, sino acercando 
un modelo de negocios exitoso en 
todo el mundo. Queremos invitar a 
todo aquel que se identifique con la 
industria creativa o quiera ser par-
te de ella a explorar este modelo 
basado en la monetización de co-
munidades o la rentabilización de 
ideas de cualquier tipo (documen-
tales, videoclips, clases, etcétera) 
en formato audiovisual”, cerró Am-
biado. 

Este año, la plataforma ya se en-
cuentra trabajando en una master-
class en asociación con la escuela de 
música Surco y apoyando la pro-
ducción de un documental finan-
ciado por Faicc sobre los cemente-
rios de Concepción. 

Para más detalles de esta intere-
sante plataforma de streaming lo-
cal, seguir a La Medicina Media en 
Instagram y Facebook.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LARREA TRIP y su “jazz 
satánico” es parte de esta 
iniciativa que destaca los 
sonidos penquistas y sus 
interesantes propuestas 

sonoras.

un perfil gratuito en la plataforma. 
Y con el mismo puede comprar el 
acceso a las diversas producciones, 
como “Ancho de Banda”. Crearse 
un perfil no tiene costo, y además de 
garantizar acceso a contenido li-
bre de pago, permite comprar acce-
sos al catálogo en arriendo y venta 
mediante webpay. 

“Fundamos este catálogo de 
streaming bajo un modelo asocia-
tivo que busca unir a creadores con 
productores o bien con nosotros y 
nuestra experiencia en la realiza-
ción audiovisual”, explicó Luis Am-
biado, director de agencia La Medi-
cina y gestor de la plataforma.  

Palabras a las que añadió que “el 

EL TRANS POP DE 
NADRXN está presente 

dentro de uno de los 
capítulos que comprende 

la propuesta de “Ancho 
de Banda”.

BITÁCORA CELESTE es una de las propuestas destacadas 
que contempla el programa “Ancho de Banda”.
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Por ahora, lo que está claro es que la próxi-
ma ronda de los 16 mejores se disputará en fe-
brero del próximo año.Chile, Paraguay, Nica-
ragua y Cuba se sumaron por la vía de la cla-
sificación por grupos. 

Así se juntarán con Brasil, Argentina, Esta-
dos Unidos, Canadá, Puerto Rico, México, Ve-
nezuela, Bahamas, Colombia, República Do-
mincana, Pannamá y Uruguay. El último cam-
peón es Argentina.

¿Y ahora dónde se juega y contra qué rivales?
FOTO: CARLOS ÁVALOS JIMENEZ

FIGURA EN EL TRIPLE TRIUNFO DE LA SELECCIÓN NACIONAL

“Lo que hicimos con la UdeC en 
la Champions me dio roce interna-
cional, me di cuenta que se puede 
competir contra los brasileños y los 
argentinos de igual a igual. Creo 
que eso es lo que ahora se me nota 
en la selección”. Así se refirió Se-
bastián Carrasco a los tres triunfos 
de Chile en Valdivia que lo dejan 
entre los 16 clubes que en febrero 
buscarán un cupo en la próxima 
Copa América. En el último juego, 
fue máximo anotador. 

El base oriundo de Ancud comen-
tó que “el equipo fue de menos a 
más. Entrenamos varios días tra-
bajando fuerte y quizás eso se notó. 
Nos costó un poco aceitarnos, pero 
fuimos logrando fluidez en el juego. 
Este es un equipo que solo necesi-
ta jugar más juntos, que no es lo 
mismo que una práctica. Con Ecua-
dor y Barbados fuimos encontran-
do nuestro ritmo y con Paraguay ya 
se vio algo categórico”. 

Contra Ecuador logró 2 puntos y 
4 asistencias, contra Barbados fue-
ron 7 puntos (incluyendo un tripla-
zo de larga distancia) y 2 pases cla-
ves, mientras que frente a Paraguay 
se destapó con 18 puntos.  

El “Seba” señaló que “también fui 
de menos a más, como el equipo, y 
terminé con la mano caliente. Al 
principio sentí cansancio y un poco 
de ahogo, pero me fui sintiendo có-
modo y fue lindo jugar con la cate-
dral llena. Siempre jugué ahí con 
público en contra y nos sentimos 
muy a gusto”. 

No es fácil ganar un puesto con 
tantos compañeros que juegan en 
clubes extranjeros o con mayor ex-
periencia. Carrasco apuntó que 
“uno tiene que aprender mucho de 
lo que compartimos con Seba He-
rrera, Carvacho, con Felipe (Haase). 
Ellos tienen esa mentalidad compe-

“Fuimos de menos a más y 
terminé con mano caliente”
“Seba” Carrasco 
fue ganando sus 
minutos de a poco 
y ante Paraguay 
fue el máximo 
anotador de Chile. 
El base analizó su 
buen momento, lo 
que le espera a la 
“Roja” y esta final 
contra Leones que 
ya está a la vuelta 
de la esquina.

titiva, han demostrado que pueden 
jugar en alto nivel. En mi puesto 
hay varios jugadores de gran nivel 
y la competencia es sana. El técni-
co dejó claro que las puertas no se 
le cierran a nadie y ahora hay que 
pelear con los más fuertes, con Bra-
sil, con Argentina”. 

Y de vuelta ya pone su mente en 
Los Leones. El base de 23 años ad-
virtió que “ahora toda mi cabeza 
está puesta en la final. Quiero llegar 
luego y conocer al nortemaricano 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Ocho de ocho para esta nueva UdeC   
que baila al ritmo de Cousiño y Ljubetic

La reconstrucción está mostran-
do sus primeros resultados y, aun-
que la UdeC siempre se prepara 
pensando en la siguiente fase, ha 
ido encontrando su mejor ritmo de 
la mano de Bárbara Cousiño y Jo-
vanka Ljubetic. Ambas fueron nue-
vamente figuras en el sólido triun-
fo 77-49 sobre Infinito, tercer clasi-
ficado en este Grupo Sur de la Liga 
Nacional de Básquetbol. El Campa-
nil es líder con 8 victorias en igual 
número de juegos. 

pero parece que llevara años en el 
club, fue la mejor anotadora con 21 
puntos, pero también consiguió 20 
rebotes y 7 asistencias para comple-
tar una monstruosa planilla. Ljube-
tic, una de las sobrevivientes del 
equipo 2022, contribuyó con 14 
puntos a la causa ganadora. 

De esta forma, la UdeC se sitúa en 
lo más alto del Grupo Sur de la LNF 
con marca invicta de 8-0, escolta-
das por la Ufro y un poco más aba-
jo aparece Infinito.

FOTO: ALEJANDRO FARÍAS D.

Logró 2 puntos con Ecuador, 
7 frente a Barbados y 18 ante 
Paraguay, esta vez con más 
minutos en cancha.

Los números  
de “Carrascurry”

 FOTO: FIBA

La final contra Leones es al mejor 
de 7 partidos y los 2 primeros serán 
en la Casa del Deporte, con las en-
tradas agotadas casi 10 días antes. 
La UdeC va por todo y Carrasco 
pide siempre la pelota.

nuevo, integrarlo lo mejor posible. 
Arrancamos sábado y domingo en 
nuestra casa, con gimnasio lleno y 
muchas ganas de conseguir un tri-
campeonato. Todo lo que hice en 
Valdivia, por la selección, también 
es un envión anímico importante y 
lo hemos conversado con Diego (Sil-
va). Venimos muy motivados. 

El partido se decidió recién en el 
tercer cuarto, donde fue clave el in-
greso de Paulina Petersen para con-
tribuir con 11 positivos y disparar 
la ventaja desde 8 a inalcanzables 
19 puntos. El equipo de Josefa Ca-
talán y Florencia Ávalos se había 
mostrado como duro contendor en 
la primera mitad, pero los ajustes 
defensivos y buena selección de tri-
ples sacaron diferencia a favor del 
cuadro auricielo. 

Cousiño, que llegó hace poco 
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de este sábado Naval será 
local ante Pilmahue, equipo 
que llega en racha: 5 fechas 
sin derrotas.

horas
15

Talcahuano se quedó con el título de 
básquetbol en cuadrangular para +50

Llovía con furia y casi todas las 
actividades del domingo se suspen-
dían, salvo el básquetbol femenino 
para mayores de 50 años que, en el 
gimnasio del Lord Cochrane, juga-
ba su gran final. En el partido deci-
sivo, Municipal Talcahuano superó 
a las representantes locales y se im-
puso por 43-22. 

Ambos clubes se habían enfren-

Por otra parte, el podio lo com-
pletó Chiguayante, que en la dispu-
ta por el tercer lugar se impuso a 
Exboll Lota por un ajustado marca-
dor de 35-29. 

Recordemos que este campeo-
nato también se juega en categoría 
Todo Competidor, donde el fin de 
semana se suspendió el choque en-
tre Richmond y la UDD.

 FOTO: INSTAGRAM LORDCOCHRANECDS  

tado en la fase de grupos, donde las 
porteñas  también se habían queda-
do con la victoria. El plantel gana-
dor del Cuadrangular Lord Cochra-
ne está integrado por Sandra Alar-
cón, Margarita Aravena, Andrea 
Román, Ximena Domínguez, Ma-
riana Muñoz, Nancy Hernández, 
Mercedes Sagredo, Susana Pache-
co y Marlene Manosalva. 

BATALLADO TRIUNFO CHORERO EN OTRA GUERRA DE ANOTACIONES

Se vieron sorprendidos, pero 
mostraron actitud y fútbol para dar 
vuelta el resultado. Así fue el bata-
llado 5-3 de Naval en casa del De-
portivo Meza, luego de ir dos goles 
abajo frente a un rival que se juga-
ba su propio partido. Los de Alejan-
dro Pérez sacaron provecho a este 
destape goleador de un equipo que 
marcó 13 tantos en toda la prime-
ra rueda, mientras que en estos dos 
que jugó por la segunda ya se ano-
tó con 9 conquistas. Prendidos to-
talmente en ataque. 

El ancla se encontró rápidamen-
te en desventaja y el volante Alexan-
der Merino analizó que “tuvimos 
que remar de atrás por errores nues-
tros y eso lo tenemos claro. No pue-
de suceder otra vez. El primer gol de 
ellos es un penal, el segundo una ju-
gada individual donde pudimos ha-
cer más para detenerlo. Lo impor-
tante es que ahí no nos caímos y 
otra vez pudimos ganar un partido 
como visitante, con la misma pro-
puesta ofensiva que mostramos acá 
cuando somos locales”. 

Clave fue el gol justamente de 
Merino, antes de irse al descanso. 
“Fue importante descontar y partir 
a camarines con solo un gol de des-
ventaja. Después lo empatamos sú-
per rápido (gol de Ignacio Flores) y 
después nos encontramos con un 
penal a favor. Deportivo Meza fue 
un rival complicado y en nada de 
eso tuvo que ver la cancha, que 
aguantó bien lo que había llovido 
antes. Ni siquiera hacía frío a la hora 
del partido”. 

 
Goles y más goles 

Merino ya había anotado de 
penal contra Hualqui y ahora lo-
gró su segunda conquista, pese a 

“Nos destapamos arriba y ahora 
todos llegamos para marcar goles”

virtió que “es un rival fuerte que lle-
va cuatro o cinco fechas ganando 
(logró 13 de los últimos 15 puntos 
en juego) y el año pasado nos com-
plicó mucho en El Morro, cuando le 
ganamos 2-1 solo en los minutos fi-
nales. En la primera rueda empata-
mos como visita y fue complicado, 
son fuertes”. 

 
¿Un año más? 

Merino tiene 21 años y le queda 
otro año en esta división, pero ase-
gura que “todos acá queremos dar 
el salto a otra serie. Ojalá con Naval 
y para eso uno da lo mejor todas las 
semanas. Yo llegué al club a la Sub 
15, soy de la camada del Profe Ale-
jandro (Pérez) y solo me fui unos 
años cuando Naval dejó de partici-
par, pero volví. Creo que la gente se 
identifica con lo que estamos ha-
ciendo, nos apoyan siempre y nos 
acompañan cuando jugamos afue-
ra. Eso es emocionante y se merecen 
que lleguemos arriba”.

 FOTO: FACEBOOK NAVAL DE TALCAHUANO

Volante Alexander Merino, autor de un tanto en el 5-3 sobre Meza, habló de esta 
segunda rueda donde Naval marcó 9 dianas en 2 partidos y es líder del Grupo Sur.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

que su puesto está en la conten-
ción. El mediocampista oriundo 
de Caleta Lenga expresó que “eso 
habla de la confianza que uno se 
va teniendo y la que te dan tus 
compañeros. Me ha tocado ir de 
central, jugar de volante y ahora 
llegar al gol. Eso habla bien de 
este equipo, de que nos destapa-
mos arriba y ahora todos llega-
mos para marcar”. 

Y así han llegado los goles de Flo-
res, Araya, Garcés, Garretón, Val-

debenito y hasta Rivas. Todos su-
mando. Merino apuntó que “este 
equipo nunca ha dependido de un 
solo goleador y ni siquiera de dos. 
Llegan los centrales, los volantes... 
Y también es buena la competencia 
entre los delanteros. Hay harto com-
pañerismo”. 

El sábado, a las 15 horas, recibirán 
a un Pilmahue en racha, que viene 
de derrotar a Malleco y ya suma 20 
puntos. Naval es primero con 26. El 
hombre del quite en los choreros ad-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Natalia

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. Roosevelt N° 1694

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

8/14 6/13
LOS ÁNGELES

8/16
SANTIAGO

7/13
CHILLÁN8/14

RANCAGUA

6/13
TALCA

8/13
ANGOL

5/11
TEMUCO

4/9
P. MONTT

5/14
MIÉRCOLES

6/15
JUEVES

9/13
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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